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Una madre al cuidado de su hijo   // EP

GONZALO VELARDE / SUSANA ALCELAY 

MADRID 

El Gobierno intentó seducir a los agen-

tes sociales en la última reunión man-

tenida el pasado lunes para buscar un 

acuerdo sobre la segunda parte de la 

reforma de pensiones que en estos mo-

mentos parece imposible. Aunque el 
Ministerio de Seguridad Social man-

tiene prácticamente intactas las dos 

medidas clave pactadas con Bruselas 

para culminar la reforma del sistema 

–el destope de las bases máximas de 

cotización y la ampliación del perio-

do de años cotizados para el cálculo 

de la pensión– sí que ha intentado en 

los últimos días ofrecer mejoras para 

reducir la brecha de género en las pen-

siones y tratar de buscar un acuerdo 

con empresarios y sindicatos, que sin 

embargo no validan las dos cuestio-

nes centrales de esta parte de la refor-

ma que el ministro José Luis Escrivá 

quiere tener lista antes de que finali-

ce el plazo el 31 de diciembre.  

Según recoge la última propuesta 

trasladada a los agentes sociales, la 

Seguridad Social plantea una fuerte 

mejora del complemento de materni-

dad para las pensiones durante los pró-

ximos años. De hecho, fuentes de la 

negociación señalan a este medio que 

tanto la patronal como los sindicatos  

están apremiando al Ejecutivo para 

que tome medidas al respecto, aunque 

señalan que es tal la premura con la 

que trabajan los técnicos de la Admi-

nistración que muchas de estas medi-

das están siendo objeto de análisis y 

sufriendo modificaciones.  

Esta última propuesta transmitida 

este misma semana, a la que ha teni-

do acceso ABC, plantea que el comple-

mento de maternidad de la pensión 

suba en los años 2024 y 2025 un 10% 
más que la pensión media. Es decir, a 

la subida que el Gobierno aplique a las 

pensiones en esos años –que se reali-

zará con la media del IPC de los doce 

meses previos a diciembre del año an-

terior a la subida– se aplicará al com-

plemento de maternidad y se le suma-

rá un extra del 10% cada año. Por lo 

que este abono extra que se añade a la 

pensión crecerá como mínimo un 20% 

hasta 2025, y habrá que sumarle la in-

flación de cada ejercicio.  

Cabe recordar en este punto que el 

complemento de maternidad de las pen-

siones consta de un pago de 28 euros 

mensuales en catorce pagas –también 

se abona con las dos extras de junio y 

noviembre– que se suma a la pensión, 

por lo que la cuantía del complemento 

asciende hasta los 392 euros anuales. 

Tienen derecho a él todas las mujeres 

y los hombres que hayan tenido uno o 

más hijos o hijas y que sean personas 

beneficiarias de una pensión contribu-

tiva de jubilación, de incapacidad per-

manente o de viudedad. 

Esta cuantía, sea cual fuere la infla-

ción de los próximos años, sufrirá un 

notable incremento si sale adelante esta 

última propuesta de la Seguridad So-

cial. Solo el aumento del 10% de 2024 

llevaría la cuantía anual del comple-

mento hasta los 431,2 euros y se situa-

ría en 474,2 euros con el 10% adicional 

de 2025. También habría que añadir a 

esta el IPC medio de ambos ejercicios.  

Acuerdo de mínimos 
En cualquier caso, y aunque la cues-

tión de la reducción de brecha de gé-

nero ocupa en la mesa tanto a los re-

presentantes de UGT y CC.OO. como 
de la CEOE, el Gobierno parece asumir 

con el paso de los días que de salir un 

acuerdo de la mesa de diálogo será de 

mínimos y con los sindicatos. Es por 

ello, la insistencia del Ejecutivo en me-

jorar las medidas para reducir la bre-

cha de género y la versión descafeina-

da de la ampliación del periodo de cóm-

puto para el cálculo de la pensión que 

desde la Seguridad Social reconocen 

puede implicar incluso un aumento 

de gasto en las nuevas pensiones de 

hasta 1.300 millones de euros al año.  

Con ambas cuestiones, el gabinete 

del ministro Escrivá busca al menos 

un entendimiento con los sindicatos 

que pueda ablandar la férrea postura 

que la vicepresidenta y líder de la par-

te morada del Gobierno, Yolanda Díaz, 

ha mostrado contra la ampliación del 

periodo de cálculo a 30 años.

El complemento de 
maternidad subirá  
un 10% más que la 
pensión en 2024 y 2025

∑ Escrivá busca un pacto 
de mínimos para sellar  
la segunda reforma de 
la Seguridad Social

392 €  
Es la cuantía anual del complemen-

to de maternidad para este 2022, 
tras fijarse en los Presupuestos 

Generales en 28 euros mensuales 
repartidos en catorce pagas.  D
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JESÚS BAYORT SEVILLA  

Antonio Muñoz visitó ayer, un día des-

pués de presentar su proyecto presu-

puestario para 2023, la intervención 

que se está llevando a cabo sobre el 

pavimento de la Ronda de Pío XII. Un 

modo sutil de escenificar las microac-

tuaciones presupuestadas para los di-

ferentes distritos de la ciudad y que 

tendrán vigencia hasta 2023. 

Precisamente por este asunto lo re-

prendió el día antes José Luis Sanz, 

quien lo acusó de «incapaz» para eje-

cutar esas partidas. En palabras del can-

didato del PP, «hay distritos donde no 

se ha invertido aún ni un euro». Sobre 

ello fue cuestionado ayer el alcalde so-

cialista, que negó esas acusaciones: «Es 

rotundamente falso e incierto que no 

se esté ejecutando el presupuesto en 

los barrios cuando hay proyectos pro-

gramados y ya ejecutados». 

Antonio Muñoz puso como ejemplo 

el contrato que están llevando a cabo 

respectivamente las constructoras Mar-

tín Casillas y Sando, con un presupues-

to de diez millones de euros, de los que 

ocho vienen de la Gerencia de Urba-

nismo y dos de los distritos. Según el 
regidor, el nivel de ejecución de ese con-

trato de ocho millones de euros ya al-

canza el 95 por ciento, correspondien-

te a 2.500 microintervenciones; así 

como con los dos millones de los dis-

tritos se han ejecutado hasta el mo-

mento 46 actuaciones y quedan por re-

matar en estos momentos otras cinco 

actuaciones. «No sé de dónde salen esas 

cuentas que maneja la oposición».  

Todas estas intervenciones se englo-

ban dentro del contrato trienal que cuen-

ta con un presupuesto de 30 millones 

de euros hasta 2023, a través de la Ge-

rencia de Urbanismo y Medio Ambien-

te y de los distritos, para actuaciones en 

la vía pública relacionadas con la me-

jora de las pavimentaciones, interven-

ciones más amplias y de mejor calidad 

y reducción de los tiempos de ejecución.

El alcalde contesta que sí se está 
ejecutando el presupuesto

PLAN DE BARRIOS

Muñoz, en las obras de Pío XII  // ABC
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La Mesa del Turismo pide 
un Perte y la eliminación 
de mascarillas en vuelos 

La Mesa del Turismo se une a la 

petición de CEOE y Exceltur y pide 

al Gobierno un Perte para el sector 

turístico. «A pesar de la insistencia 

del Gobierno en negar al turismo el 

Perte que necesita, hemos logrado 

capear al alza un año en el que la 

reactivación de la demanda 

nacional e internacional ha sido la 

clave para restaurar el volumen de 

negocio en el entorno de los niveles 

previos a la pandemia», señaló ayer 

el presidente de la patronal, Juan 

Molas, ante la ministra del ramo, 

Reyes Maroto, a la que recordó la 
necesidad de esta inversión «para 

aliviar el lastre de las pérdidas 

acumuladas en las empresas por el 

Covid-19». «Las cuentas de 

resultados de las empresas  están 

lidiando con un incremento de los 

costes de entre el 25 y el 27% que no 

pueden repercutir a los precios en 

el preciso momento en el que más 

se depende de alentar la deman-

da», añadió el presidente de la 

Mesa del Turismo. No es la única 

petición que trasladó ayer a Maroto  

la Mesa del Turismo durante la 

última asamblea general del año. 

También ha pedido que se elimine 

la obligatoriedad del uso de la 

mascarilla en el transporte 

público. 

A. R. C.  MADRID
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3Actualidad provincia Contenido patrocinado

La diputada de Presidencia, Ha-
cienda y Concertación de la Di-
putación de Sevilla, Trinidad Ar-
gota, ha asistido a la gran final
de la tercera edición del concur-
so Bio Restauración, organizado
por Ecovalia, la asociación pro-
fesional española de la produc-
ción ecológica, y que ha acogido,
por tercer año consecutivo, la
Escuela Superior de Hostelería
de Sevilla.

Este concurso, de cocina a ba-
se de productos ecológicos loca-
les, y que Prodetur patrocina a
través de la marca Sabores de la
Provincia de Sevilla, está dirigi-
do tanto a cocineros profesiona-
les como a estudiantes de cocina
o aficionados, y busca la promo-
ción de los valores nutricionales
y beneficios de consumir pro-
ductos ecológicos, así como fo-
mentar su incorporación en la
restauración.

Argota ha destacado la impor-
tancia de participar en este tipo de
eventos, que ponen de manifiesto
la “excelencia” de los productos
ecológicos locales. “Este concurso
contribuye, además, a la promo-
ción de los productos agroalimen-
tarios del territorio, que, en el ca-
so de la provincia de Sevilla, im-
pulsamos a través de la marca Sa-
bores de la Provincia de Sevilla”.

En cuanto a los galardones,
Solomillo y compañía es el plato
que ha otorgado a la madrileña
Silvia Penalva el premio de esta
tercera edición del concurso,
en la categoría de profesional.
En la modalidad de amateur, la
primera posición ha sido para el
granadino José Mateo, con su
receta Tataki de solomillo con

puré de mango. En segunda po-
sición quedó clasificada la sevi-
llana Paqui Valiente, en la cate-
goría amateur, con su plato Fal-
so Nero. En este segundo pues-
to, pero en la modalidad profe-
sional, se situó Antonio Alfaro,
con la receta Solomillo al Car-
bón de Leo.

En la tercera edición de Bio-

restauración han participado as-
pirantes de las ocho provincias
andaluzas y uno nacional, sien-
do nueve (cinco amateur y cua-
tro profesionales) los que llega-
ron a esta gran final celebrada
en Sevilla.

El jurado de la gran final ha es-
tado compuesto por: Natalia
Moragues, farmacéutica y die-

tista-nutricionista; José Miguel
Magín, chef de Hoteles Santos
‘Saray’; Camila Ferraro, chef del
restaurante Sobretablas; Enri-
que Sánchez, chef y presentador
de televisión; Yolanda García,
chef de Gastrociencia y Laura
Robles, copropietaria del grupo
Robles Restaurantes.

APOYOS Y COLABORACIONES

Además de la Diputación de Se-
villa, otras instituciones que han
apoyado este concurso son la
Consejería de Agricultura, Ga-
nadería, Pesca y Desarrollo Sos-
tenible, la Diputación de Cádiz
y la Diputación de Córdoba.

Además, cuenta con la cola-
boración de 28 empresas
agroindustriales andaluzas,
nueve de las cuales son empre-
sas asociadas a la marca Sabo-
res de la Provincia de Sevilla: Los
Huevos de Jaime y Pilares Acei-
te de Autor (Lantejuela); Cam-
po Alcor (El Viso del Alcor);
1948 Óleum (Écija); Carnes
Campos (Pilas); El Mesías (Es-
tepa); El Horno de Vélez (Lebri-
ja), esta última, regentada por
Domi Vélez, Mejor Panadero
del Mundo en los Premios
World Baker 2021, Cortijo El
Puerto (Lora del Río); y BioAl-
verde (Dos Hermanas).

Sevilla acoge la final del III Concurso
de cocina ‘Bio Restauración’

Foto de grupo de los ganadores del III Concurso junto a la diputada Trinidad Argota (segunda por la derecha).

Gastronomía.El concurso, a base de productos ecológicos locales, lo patrocina Prodetur a través

de lamarca ‘Sabores de la Provincia’, dirigido a cocineros profesionales y a estudiantes de cocina
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La diputada de Presidencia, Ha-
cienda y Concertación, Trinidad
Argota, ha inaugurado este martes
en La Rinconada, el VI Foro Claves
para captar inversión: Casos de éxi-
to para inversores y startups, orga-
nizado por Prodetur y la Asocia-
ción Andaluza de Business Angels
Networks (AABAN) en colabora-
ción con el Ayuntamiento rincone-
ro, destinada a visualizar casos
que sirvan de ejemplo y oportuni-
dades de inversión que unan a pro-
motores de iniciativas empresaria-
les con empresarios que han con-
solidado su idea de negocio.

Junto a Argota, que ha estado
acompañada por la vicepresiden-
ta de Prodetur, Manuela Cabello,
en el acto han participado la de-
legada de Economía y Hacienda,
Formación, Empleo y Cultura de

La Rinconada, Raquel Vega, y la
presidenta de la AABAN, Mª Lui-
sa García.

La idea que se ha concebido pa-
ra la realización de este encuen-
tro empresarial pasa por acercar
la inversión al mundo de las star-
tups en la provincia de Sevilla,
desmitificando su ecosistema y
acercándolas al capital riesgo,
con lo que los emprendedores
pueden acelerar el crecimiento y
capacidad de expansión de sus
negocios en mercados globales.

Los participantes han trabajado
durante todo el día siguiendo el
ejemplo en vivo de emprendedores
e inversores de éxito vinculados a
la provincia de Sevilla, acercando
el ejemplo de empresas ya consoli-
dadas a las startups en fase semi-
lla, además de conocer la figura del

Business Angels (Ángeles Inverso-
res) que han contado su experien-
cia en primera persona.

Durante la jornada, se ha pues-
to el foco en aspectos como la lo-
calización descentralizada de las
startups y la puesta en valor de
los municipios, con la presencia
entre los asistentes de emprende-
dores, business angels, fondos de
inversión, startups y actores va-
rios del ecosistema emprendedor.

Como ha detallado en la apertu-
ra del encuentro Trinidad Argota,
la elección de La Rinconada como
sede de este encuentro no es ca-
sual, “teniendo en cuenta el empu-
je que su Ayuntamiento ha dado
desde siempre a la actividad em-
presarial, y cómo los pequeños y
grandes inversores se han fijado
en este rincón de Andalucía para
sacar adelante sus proyectos”.

Jornadade trabajo enLaRinconada con
expertos en inversión y nuevos empresarios

La diputada Trinidad Argota durante la jornada de trabajo en La Rinconada.
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LO REAL

L
O leíamos ayer en estas páginas.
Según Forbes, el señor Musk ya no
es la persona más rica del mundo,
distinción que ha pasado a mon-

sieur Bernard Arnault, dueño de Vuitton,
Sephora, Tiffany y alguna cosilla más sin
importancia. También se hallan en esa lista
don Amancio Ortega y su hija, propietarios
de Zara. Calculando a ojo, parece que el se-
ñor Arnault tiene unos 186.000 millones de
dólares. Es decir, que aún nos faltan varios
doblones de a cuarto para ponernos a nivel.
Lo interesante, sin embargo, es la presencia
de lo real, la emergencia de lo material que
ello implica. El señor Musk –como el señor

Bezos, etc.– ofrecen un sueño virtual en el
que el hombre alcanza, o eso parece, una in-
gravidez ajena a las impertinencias del
cuerpo. Pero el señor Arnault y el señor Or-
tega venden ropa y cosméticos. Esto es, ven-
den aquello donde la materialidad se hace
más patente y caducifolia: venden moda.

Durante la pandemia volvimos a compro-
bar la importancia y el peso de los hechos.
Por ejemplo, en la ayuda que prestó al Go-
bierno, con su flota de aviones, el señor Or-
tega. O el decisivo papel que jugó, en la pun-
tual distribución de alimentos, el señor Roig
de Mercadona. No sé si alguien le ha dado
las gracias a estas empresas en la medida co-
rrecta. Lo cierto es sus acciones fueron de-
terminantes en una hora de angustia. Quie-
re decirse, entonces, que por mucho que el
presidente Sánchez quiera exculpar al señor

Junqueras, el relieve y la iniquidad de sus
hechos seguirá intacta, proyectándose so-
bre el futuro. De igual forma, nuestros jóve-
nes apocalípticos, optimistas sin saberlo, ig-
noran la actividad sísmica y volcánica, el in-
flujo solar y otros factores ajenos a nuestra
voluntad, y lo fían todo al cese de la activi-
dad del hombre, o del hombre mismo, para
salvar el planeta. No sé si los dinosaurios es-
tarían de acuerdo con ellos. El hecho, en
cualquier caso, es que la realidad, “lo tan re-
al, hoy lunes” que cantó Guillén, no se resig-
na a abandonarnos en nuestra ensoñación
cibernética, y a veces se venga de nosotros,
incluso generosamente.

Las recientes pruebas, realizadas con
éxito, para una futura obtención de ener-
gía nuclear de fusión, sugieren que el mun-
do no se acaba con nuestros miedos. Hoy
atravesamos una oscuridad trémula y ba-
rroca que acaso dure más de lo deseable.
Pero el mundo es un continuo y misterioso
rehacerse (“¡Datos, datos, datos! Yo no
puedo fabricar ladrillos sin arcilla”, grita-
ba Sherlock Holmes); y el mañana, en con-
tra de lo que decía Ortega, es una bruma
que aún no ha manifestado su forma, espe-
ranzada o terrible.

Confabulario

MANUEL GREGORIO
GONZÁLEZ

5

El hecho es que la
realidad no se resigna a
abandonarnos en nuestra
ensoñación cibernética
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

L
a situación no es precisamen-
te cómoda para el líder regio-
nal del PSOE. Porque las pri-
marias que los socialistas an-

daluces acaban de cerrar para elegir a 
los alcaldables en siete ciudades de 
más de 20.000 habitantes han dejado 
un resultado claro: Juan Espadas, se-
cretario general del PSOE andaluz, ha 
perdido rotundamente en las plazas 
más importantes. Porque los candida-
tos a las alcaldías de ciudades como 
Cádiz, Almería o Los Palacios y Écija 
en Sevilla lo son tras haber vencido a 
los aspirantes auspiciados por la di-
rección regional. 

Es cierto que cada municipio tiene 
unas características particulares y 
unas complejas relaciones internas 
pero no lo es menos que analizando la 
respuesta de los militantes a las urnas 
se evidencia que hay diferencias con 
Juan Espadas. O, dicho de otro modo, 
que los militantes no han arropado a 
su superior orgánico. Desde que Juan 
Espadas se hizo cargo del PSOE anda-
luz no ha tenido un camino de rosas 
precisamente. Tras la pérdida de la 
Junta y el fracaso electoral del 19-J, el 
secretario general no ha podido cum-
plir los compromisos que había con-
traído con las diferentes agrupacio-
nes. No hay cuota de poder para todos 
ellos y aumentan las discrepancias con 
la manera de ejercer la oposición. Has-
ta en los más mínimos detalles como 
la reestructuración interna de perso-
nal que están llevando a cabo en la sede 
regional del PSOE donde ha habido 
tres despidos y cuatro prejubilaciones 
de trabajadores «históricos». Una gota 
más en los tiempos convulsos del PSOE 
andaluz.  

En los resultados de las primarias 
para elegir a los candidatos a las alcal-
días hay casos muy elocuentes. En Cá-
diz capital, el candidato será Óscar To-
rres, quien ha vencido a Rosa de la Flor, 
(la bendecida por Espadas y la exse-
cretaria general provincial Irene Gar-
cía) con un contundente 68,5% de los 
votos de los militantes. En Almería, la 
situación es todavía más contunden-
te ya que ninguna de las dos aspiran-
tes a las municipales del próximo 28 
de mayo era la apuesta de Espadas 
quien prefería que el candidato socia-
lista a la Alcaldía fuese Fernando Mar-
tínez, actual secretario de Estado de 

Memoria Democrática; la persona que 
también contaba con el aval de la di-
rección federal. Pero las primarias han 
sido inevitables y se han enfrentado 
dos concejalas, Adriana Valverde (quien 
ha ganado por un 70%) y Carmen Agui-
lar. Y por si quedaba alguna duda, el 
secretario local del PSOE almeriense, 
Indalecio Gutiérrez, no ha tenido em-
pacho en decir que las primarias for-
talecen internamente al partido, «por-
que en otros partidos eligen las jerar-
quías dominantes de esos 
partidos y aquí elige la 
militancia». 

Las localidades 
sevillanas de Éci-
ja y Los Palacios, 
dos plazas impor-
tantes en el esquema 
de poder de los socia-
listas sevillanos, son 
también muy relevan-
tes. En Écija el alcalde, 
David García Ostos (uno de 
los últimos susanistas y de 
los primeros en 
apoyar a Juan Es-
padas cuando lle-
gó el momento) no 
se volverá a pre-
sentar y la candi-
data oficialista, 
Rosa Pardal, ha 
perdido frente a 
Sergio Gómez, 
que ha logrado el 54% de los vo-
tos y que será el aspirante a alcalde. 

La situación en Los Palacios no es 
más tranquila; más bien al contrario. 
El candidato que apoya Francisco Tos-
cano (el factótum del PSOE de Dos Her-
manas y que despacha directamente 
con Ferraz) será el candidato a la Al-
caldía. Juan Diego Valverde ha logra-
do el 63% de los votos frente a Rosario 
Ayala que era la persona de confianza 
de Espadas (ha trabajado en la sede 
regional del partido y ahora lo hace en 
la Delegación del Gobierno). 

En Córdoba el candidato a la Alcal-
día sí será el elegido por Juan Espadas. 
Pero ha vencido por la mínima con un 
54% de los votos; los que ha logrado el 

Juan Espadas pierde las primarias 
del PSOE para las municipales
∑ Los candidatos a los ayuntamientos 

han sido elegidos por los militantes 
tras vencer a los propuestos por la 
dirección regional del partido

La dirección regional 
tampoco ha logrado 
candidaturas de unidad 
para evitar el 
enfrentamiento en las urnas

El secretario general 

del PSOE andaluz, 

Juan Espadas, en una 

intervención 

reciente  // MANUEL 

GÓMEZ
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Cádiz 
Óscar Torres: 68,5% votos 
Rosa de la Flor: 29,3% votos 

(candidata oficial) 

Córdoba 

Antonio Hurtado: 54% votos 

(candidato oficial) 
Carmen Victoria Campos: 45% votos 

Almería 

Adriana Valverde: 70% votos 
Carmen Aguilera: 30% votos 

(ninguno de los dos oficiales) 

Los Palacios 

Juan Diego Valverde: 63% votos 

Rosario Ayala: 37% votos              

(candidata oficial) 

Écija 

Sergio Gómez: 54% votos  

Rosa Pardal: 46% votos 

(candidata oficial) 

Torremolinos 

Maribel Tocón: 60% votos           

(candidato oficial) 
Antonio Ruiz Jaime: 40% votos 

Nerja 

Patricia Gutiérrez: 50% votos 

(candidata oficial)  

Gabriel Broncano: 50% votos.   

Hubo empate y se decidió en la 

segunda votación.

RESULTADOS

diputado en el Congreso Antonio Hur-

tado frente al 45% de Carmen Victoria 

Campos. Y no se trata sólo de que los 

candidatos oficiales hayan perdido en 

las urnas sino de que la dirección re-

gional no ha sido capaz de lograr una 

candidatura de consenso en localida-

des importantes. La petición de la di-

rección federal fue que no hubiera pri-

marias, pero no se han podido evitar 

tampoco en Nerja y en Torremolinos.
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M. M. TEROL SEVILLA 

El Gobierno andaluz aprobó ayer 

ditación de planes turísticos de gran-

des ciudades a Sevilla, Marbella y 

Dos Hermanas. La Junta dotará di-

chas iniciativas con 20 millones de 

euros. Los planes, explicó ayer el 

consejero de Sostenibilidad y por-

tavoz del Ejecutivo de Juanma Mo-

reno, Ramón Fernández-Pacheco, 

pretenden «diversificar» la oferta 

de estas ciudades y ampliar sus es-

pacios dedicados a los visitantes.  
El convenio firmado entre la Con-

sejería de Turismo, Cultura y De-

porte y el Ayuntamiento de Marbe-

lla, mediante el que se articula el 

Plan Turístico de Grandes Ciuda-

des de Marbella, tendrá una inver-

sión máxima de diez millones de 

euros y llevará a cabo, entre otras 

actuaciones, la creación de corre-

dores verdes para el fomento del tu-

rismo sostenible o la mejora del 

equipamiento y mobiliario de las 

playas, según el Gobierno andaluz. 

Los planes turísticos de Grandes 

Ciudades de Dos Hermanas y Sevi-

lla dotan a ambas ciudades de cin-

co millones de euros, respectiva-

mente, para iniciativas de conteni-

do turístico consistentes en la 

restauración de La Torre de los Her-

beros, la actuación en el yacimien-

to de Orippo y la creación del pro-

ducto turístico ‘Dos Hermanas, Re-

creo de Sevilla’ o el Proyecto SEBIF 

Cúpula y el Ecosistema digital del 

destino Sevilla, entre otras inicia-

tivas. 

Los Planes Turísticos de Gran-

des Ciudades de Marbella, Sevilla y 

Dos Hermanas se financian al 50 

por ciento por cada una de las ad-

ministraciones firmantes y tienen 

una vigencia de cuatro años prorro-

gables. 

Más de 40 millones 

Estos últimos convenios se añaden 

a otros firmados con anterioridad, 

que suman una inversión total de 

43.720.000 euros, de los cuales 

21.860.000 euros son con cargo a 

fondos de la Consejería de Turismo, 

Cultura y Deporte. 

Entre ellos destacan los Planes 

Turísticos de Grandes Ciudades de 

Huelva, con una inversión de 

4.735.000 euros; Almería y Grana-

da, con 5 millones de euros cada 

uno; Jaén, con 500.000 euros y Je-

rez de la Frontera, con 3.485.000 eu-

ros. Los Planes Turísticos de Gran-

des Ciudades de Andalucía, así como 

los convenios mediante los que se 

articulan, se destinan a municipios 

andaluces con una población supe-

rior a 100.000 habitantes.

La Junta aprueba 
los planes 
turísticos de 
Sevilla, Marbella y 
Dos Hermanas

CONSEJO DE GOBIERNO
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S. L.  

SEVILLA 

El consejero de Cultura de la Junta, 
Arturo Bernal, explicó ayer que su de-

partamento tendría que «buscar al-

ternativas dentro del patrimonio que 

la propia Junta tiene en la ciudad de 

Sevilla» para acometer la ampliación 

del Museo de Bellas Artes si el Minis-

terio de Cultura no le ofrece una op-

ción al respecto «en muy poco plazo 

de tiempo», a la vez que cuestionó el 

plan del candidato del PP a la Alcal-

día, José Luis Sanz, para trasladar la 

pinacoteca al Rectorado de la Univer-

sidad de Sevilla. 

En la rueda de prensa posterior a la 

reunión del Consejo de Gobierno an-

daluz, Bernal se refirió a la ampliación 

del Museo de Bellas Artes, apuntando 

que «aproximadamente a mediados 

del pasado mes de noviembre» pidió 

«una cita» al ministro de Cultura, Mi-

quel Iceta, y «a los pocos días hicimos 

una nueva llamada para conocer si ha-

bían recibido la comunicación, pero 

no hemos tenido respuesta aún».  
En este sentido y a preguntas de los 

periodistas sobre la propuesta de Sanz 

de convertir la antigua fábrica de ta-

bacos en en el ‘Louvre sevillano’, el con-

sejero recordó que ese edificio «no es 

propiedad» de la Junta, y ese proyec-

to no sería «una decisión que poda-

mos tomar inmediatamente». «Es un 

proyecto  ambicioso y habría que sen-

tar a todas las partes implicadas para 

tomar una decisión al respecto», al 

tiempo que añadió que «este tipo de 

proyectos con tanta envergadura tie-

nen que partir de una iniciativa, pero 

hay que someterlo a ese necesario con-

senso social», sobre todo por el due-

ño es la Hispalense.  

Por su parte, José Luis Sanz, tras co-

nocer la postura del consejero de su 

mismo partido, reiteró que «cuando 

sea alcalde, lucharé para tener el con-

senso para que el gran espacio museís-

tico» de Sevilla «sea en la Fábrica de 

Tabacos». «Entiendo la postura del 

consejero», señaló el candidato ‘popu-

lar’ para el que resulta, por contra, «im-

presentable la actitud» del ministro 

de Cultura, Miquel Iceta, de «castigar 

permanente a Sevilla» con un proyec-

to que «es clave para el futuro cultu-

ral de la ciudad».

La Junta pide ampliar 
el Bellas Artes ante la 
dificultad del proyecto 
del «Louvre sevillano»
∑ El consejero de Cultura 

quiere abordar con el 
ministro Iceta un plan 
para la pinacoteca

El consejero de Cultura, Arturo Bernal  // EP

Bernal considera ambicioso 
el proyecto de Sanz sobre el 
traslado a la antigua 
Fábrica de Tabacos, que 
requiere un consenso social
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museo de Bellas Artes si el Minis-
terio de Cultura no le ofrece una
opción al respecto “en muy poco
plazo de tiempo”, a la vez que ex-
presó dudas acerca de que la obra
de la pinacoteca pudiera trasla-
darse al edificio de la antigua Fá-
brica de Tabacos, donde actual-
mente se ubica el Rectorado de la
Universidad de Sevilla, como
plantea el candidato del PP a la Al-
caldía de Sevilla, José Luis Sanz.

En la rueda de prensa posterior
a la habitual reunión del Consejo
de Gobierno andaluz, el titular de
Cultura se refirió a la ampliación
pendiente del museo de Bellas Ar-
tes a preguntas de los periodistas,

a las que Bernal comenzó respon-
diendo que, “aproximadamente a
mediados del pasado mes de no-
viembre”, desde su departamento
pidieron “una cita” al ministro de
Cultura, Miquel Iceta, y “a los po-
cos días hicimos una nueva llama-
da para conocer si habían recibido
la comunicación, pero no hemos
tenido respuesta aún”.

El consejero comentó que “es un
tema que nos preocupa demasia-
do, y si no tenemos esa opción ex-
pedita en muy poco plazo de tiem-
po” por parte del Ministerio, “ten-
dríamos que buscar alternativas
dentro del patrimonio que la pro-
pia Junta tiene en la ciudad”.

R. S.

El consejero de Turismo, Cul-
tura y Deporte de la Junta de
Andalucía, Arturo Bernal, co-
mentó ayer que su departa-
mento tendría que “buscar al-
ternativas dentro del patrimo-
nio que la propia Junta tiene
en la ciudad de Sevilla” para
acometer la ampliación del

La Junta cuestiona que el Bellas
Artes pueda mudarse al Rectorado

ANTONIO PIZARRO

El edificio del museo de Bellas Artes de Sevilla.

ElconsejerodeCultura

comentaque tendría

que“buscaralternativas

dentrodelpatrimonio”
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J. J. B. 

SEVILLA 

El candidato del PP a la Alcaldía de Se-

villa, José Luis Sanz, anunció ayer que 
el PP negociará el presupuesto muni-

cipal de Sevilla para el año 2023 si el 

alcalde, Antonio Muñoz, acepta seis 

acuerdos que los populares conside-

ran «indispensables para que Sevilla 

funcione». Sanz aseguró estar dispues-

to a sentarse a negociar, «por el inte-

rés general de la ciudad y siempre que 

se acepten seis puntos prioritarios e 

irrechazables para cambiar Sevilla y 

que empiece a funcionar», y que se re-

sumen en el incremento de la inver-

sión en limpieza, patrimonio verde y 

seguridad, así como una bajada de im-

puestos, el cumplimiento con la eje-

cución presupuestaria y la reclama-

ción oficial al Estado de las infraes-

tructuras pendientes. 

Los puntos indispensables del acuer-

do parten en materia de seguridad por 

un compromiso para convocar antes de 

marzo las 236 plazas sin cubrir en la re-

lación de puestos de trabajo de la Poli-

cía Local, entre otros asuntos como la 

instalación en el primer trimestre del 

año de cámaras de videovigilancia en 

los parques y zonas estratégicas de la 

ciudad. En cuanto a limpieza de la ciu-

dad, Sanz propone al alcalde, entre 

otros,  un plan de inversiones de más 

de 10 millones de euros y de incremen-

to de gasto de unos 7 millones de eu-

ros. Con este plan se plantea aumen-

tar los efectivos necesarios en al me-

nos 160 personas más para refuerzos 

de tarde, noche, fines de semana y fes-

tivos recuperando el servicio de 24 ho-

ras/día y 365 días/año en los barrios 

de Sevilla. También en cuanto a los 

servicios de Lipasam, el candidato del 

PP propone montar un servicio espe-

cífico de limpieza de puestos de con-

tenedores y papeleras, así como de 

mantenimiento de los mismos y la re-

novación y aumento de la flota de vehí-

culos eléctricos con al menos 50 vehí-

culos eléctricos y 100 triciclos eléctri-

cos y doblar el número de baldeadoras 

de bajo consumo de agua. 

Política fiscal 
En materia impositiva, Sanz propone 

como condición para apoyar el presu-

puesto una bajada del 14,74 % de los ti-

pos diferenciados del IBI aplicables a 

inmuebles no residenciales. También 

la bajada del coeficiente de situación 

del IAE y una mayor Bonificación de 

la Plusvalía en transmisiones de in-

muebles afectos a actividades econó-

micas y la revisión (a la baja) de la tasa 

de licencia de obras (GMU). 

Por su parte, una de las críticas más 
reiteradas en los últimos días por el 

candidato del PP es la poca ejecución 

del presupuesto destinado a los ba-

rrios, que estima en unos 150 millo-

nes, por lo que pide un plan de inver-

sión de remanentes en los barrios an-

tes de que finalice el primer trimestre 

de 2023, para que este dinero no se 

quede sin ejecutar. 

Para la negociación del presupuesto 

municipal, Sanz pone como condición 

previa adoptar con el alcalde un com-

promiso para reclamar oficial y formal-

mente al Estado la financiación de las 

líneas 2 y 3 de Metro, la conexión ferro-

viaria Santa Justa-Aeropuerto y la pre-

sentación de un cronograma de actua-

ciones para la finalización de la SE-40. 

Por último, José Luis Sanz destacó 

que «pretender presentar un presu-

puesto que será gestionado solo cin-

co meses por el actual gobierno pue-

de hipotecar la política que quiera de-

sarrollar un nuevo gobierno, por lo que 

son aspectos que hay que tener en 

cuenta antes de plantear cualquier 

acuerdo presupuestario».   

Niega Sanz que ya haya rechazado 

los presupuestos y asegura que «el PP 

siempre velará por los intereses de la 

ciudad y pondrá a Sevilla por encima 

de todo».

Sanz ofrece a Muñoz hasta seis 
acuerdos «irrechazables» para 
pactar el presupuesto de 2023
∑ El candidato del PP a 

la Alcaldía reclama 
por carta un informe 
sobre la ejecución 
presupuestaria

José Luis Sanz reparte, ayer, un folleto a un vecino de Sevilla  // ABC

El popular pide un plan de 
inversiones de más de diez 
millones para Lipasam y  
de incremento de gasto de 
unos siete millones 
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Juan Parejo

Una subida importante con inver-
siones en patrimonio muy desta-
cadas. El presupuesto de 2023 pa-
ra el Real Alcázar de Sevilla as-
ciende a 12,09 millones de euros,
frente a los 9,29 millones de
2022: un 30,11% más. Dentro del
capítulo de gastos destacan las in-
versiones en patrimonio, que se
elevan a 2,66 millones de euros,
frente a los 1,26 millones de 2022:
un incremento muy destacable
del 110,59%. Entre las actuacio-
nes previstas para el próximo año
sobresalen las restauraciones del
Estanque de Mercurio, los traba-
jos de conservación en los alfarjes
de la galería baja del Palacio Mu-
déjar o el inicio de la redacción de
los proyectos museológicos y mu-
seográficos de las casas 7-8 del Pa-
tio de Banderas, además de las
obras que permitan ponerlas a
disposición de los ciudadanos.

El capítulo de inversiones rea-
les para el Real Alcázar del pro-
yecto de presupuesto municipa-
les, que fue presentado el lunes
por el alcalde, Antonio Muñoz,
pasa de 1,26 millones de euros
del ejercicio 2022 a 2,66 millo-
nes de consignación para 2023,
lo que se traduce en un incremen-
to del 110,59%. Muñoz ha valo-
rado este esfuerzo, “en una

apuesta para impulsar nuevos
proyectos de inversión para la
conservación y preservación del
monumento a nivel patrimonial,
paisajístico y cultural del Real Al-
cázar”. El alcalde, además, puso
de manifiesto “la importancia
creciente del monumento en la
agenda cultural de la ciudad”.

Uno de los proyectos que se
pondrán en marcha es el de con-
servación del Estanque de Mercu-
rio. Con un presupuesto de
291.291 euros, el diseño técnico
de esta intervención en los jardi-
nes del monumento trata de recu-
perar en lo posible la imagen ori-
ginal de este espacio, incluyendo
el sistema hidráulico con la totali-
dad de los surtidores, cuyo correc-
to funcionamiento se ha ido per-
diendo con el paso del tiempo.

La restauración de los alfarjes de
la galería baja del Palacio Mudéjar
es otra de las actuaciones más rele-
vantes para el próximo año. Situa-
dos en la galería baja del palacio
del Rey Don Pedro, en el patio de
las Doncellas, este elemento de de-
corativo, con una superficie total
de 507,97 metros cuadrados, es de
la misma época de la construcción
del palacio, los expertos los sitúan
entre 1356 y 1366. Con el paso del
tiempo han sufrido alteraciones
provocadas por distintas modifica-
ciones del espacio y por interven-

ciones poco afortunadas. El presu-
puesto para la restauración ascien-
de a 531.371,06 euros.

Iniciar la redacción de los pro-
yectos museológicos y museográ-
ficos de las casas 7-8 del Patio de
Banderas y las obras para abrirlas
a los ciudadanos, es otra priori-
dad. En estos espacios se encuen-
tra el palacio fundacional del pri-
mer recinto del Alcázar. El Ayunta-
miento cerró recientemente su ad-
quisición al Estado. El necesario
crecimiento del monumento pasa
irremediablemente por abrirse al
Patio de Banderas, como en más
de una ocasión ha afirmado el al-
caide, Román Fernández-Baca.
Las casas 7-8 jugarán un papel
fundamental en este aspecto y po-

drán acoger servicios que actual-
mente no están disponibles en el
monumento, como salas audiovi-
suales. Además, se incorporarán a
las visitas los itinerarios de la To-
rre del Agua y del recinto almoha-
de-cripta arqueológica. Se van a
realizar distintas mejoras para su
incorporación a la visita pública.
Uno de los nuevos espacios es el
balcón del estanque de Mercurio,
popularizado por la serie Juego de
Tronos, y la planta alta de la Gale-
ría del Grutesco, que si bien fue
restaurada en 2014, siendo Zoido
alcalde y Jacinto Pérez Elliot di-
rector del Alcázar, no se incorpo-
rará hasta ahora a las visitas. Este
recorrido se completa con las cu-
biertas del palacio Gótico, la torre,

las casas 7-8 del Patio de Banderas
y la cripta arqueológica. Además,
se seguirán haciendo catas en este
espacio tan significativo del recin-
to monumental.

Una de las grandes intervencio-
nes patrimoniales de los próxi-
mos años será la restauración del
Cenador de Carlos V. Se trata de
un antiguo espacio musulmán en
los jardines adaptado en el año
1526 con motivo de la boda entre
el emperador Carlos e Isabel de
Portugal. La dirección del Alcázar
definirá en los próximos meses el
convenio de cooperación con la
WMF (Wold Monument Fund) y
procederá a la redacción del pro-
yecto e inicio de las obras sobre el
Cenador de Carlos V que se quiere
tener terminado en el año 2026.

En 2023 se va a adecuar la re-
dacción del proyecto de los paños

de azulejos de Cristóbal de Au-
gusta del Palacio Gótico para su
ejecución. La superficie de cerá-
mica que abarca el proyecto de
conservación y restauración es de
538 metros cuadrados, un total
de 37.465 piezas que correspon-
den a tres espacios del Palacio Gó-
tico: la Sala de las Bóvedas, la Sa-
la Cantarera y la Capilla.

También reparará la tapia alme-
nada que separa el Paseo de Catali-
na de Ribera de los Jardines del
Real Alcázar, discurriendo desde
la Puerta del Campo hasta la Puer-
ta de la Alcoba. Y se potencia la
Conservación preventiva y mante-
nimiento de fuentes, bancos y es-
tanques y las carpinterías de los
Palacios Mudéjar y Gótico.

El presupuesto del Alcázar para
2023 aumenta más de un 30%

D. S.

La restauración del estanque de Mercurio se llevará a cabo el próximo año.

ANTONIO PIZARRO

Estudios realizados en los alfarjes previos a su restauración.

● Las inversiones en patrimonio se elevan

a 2,66millones de euros, frente a los

1,26millones de 2022, un 110,59%más

Se incorpora a la visita
un recorrido por la torre
del agua, el recinto
almohade y la cripta

Más de 600.000
euros para
actividades

El presupuesto para la cele-
bración de actividades realiza-
das por el propio Real Alcázar
en 2023 asciende a 634.321
euros. Destacan: Servicio de
visitas guiadas para nacidos
y/o residentes en Sevilla capi-
tal, visitas temáticas y vistas
con motivo de actos protoco-
larios. Servicio de programa-
ción, producción técnica y or-
ganización del ciclo de 75
conciertos denominado No-
ches en los Jardines del Real
Alcázar. Servicio de actuacio-
nes con personajes históricos
para las visitas guiadas noc-
turnas. Realizando una com-
parativa de las actividades
realizadas en 2022 respecto a
2019, que ascendieron a un
número de 1.000, las ya eje-
cutadas a día de la fecha en el
presente ejercicio (2022) han
alcanzado la cifra de 2019, lo
que se traduce a una previsión
de unas 1.300 actividades al
cierre del ejercicio.
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ABC SEVILLA  

La sede de la Consejería de Fomen-

to, Articulación del Territorio y Vi-

vienda acogió ayer una reunión en-

tre responsables de dicho departa-

mento y los alcaldes de Arahal, Los 

Molares, Los Palacios y Villafranca 

y Utrera, en torno a las soluciones 

de movilidad de dicha zona donde 

varios de estos dirigentes municipa-

les reclaman insistentemente dupli-

car la carretera A-362, que enlaza Los 
Palacios y la autopista AP-4 con 

Utrera, desde donde la A-394 conec-

ta con Arahal y la autovía A-92. 

Mientras los planes de duplica-

ción de la A-362 se remontan al me-

nos a 2011, anunciando el entonces 

Gobierno socialista de la Junta las 

obras de transformación de esta ca-

rretera en autovía, en el menciona-

do encuentro fue abordado el es-

tudio informativo encargado en 2021 

por el actual ejecutivo autonómico 

del PP para mejorar la conexión de 

la autovía A-92 y la autopista Sevi-

lla-Cádiz (AP-4).  

El director general de Infraes-

tructuras Viarias, Enrique Catali-

na; la delegada territorial de Fomen-

to en Sevilla, Susana Cayuelas; y el 

técnico redactor de la consultoría 

Geser, encargada del estudio, David 

J. Rodríguez, detallaron a los alcal-

des los trabajos realizados hasta 

ahora en este estudio, «que barajan 

todas las alternativas para ofrecer 

una solución integral a los proble-

mas de circulación y seguridad vial 

de este corredor».  

Alternativas 

Este corredor comprende los tramos 

de las tres vías que conectan la A-92 

en Arahal con la AP-4 en Los Pala-

cios y Villafranca pasando por Utre-

ra: las carreteras A-394, A-375 y A-

362. El estudio tenía como finalidad 
encontrar alternativas en los dife-

rentes tramos para reducir el gran 

número de accesos directos al corre-

dor y los riesgos de adelantamiento. 

El estudio, que está elaborando 

Geser Ingenieros Consultores, ana-

liza un recorrido de 37 kilómetros. 

El primer tramo ha sido de 22 kiló-

metros de la A-394, desde su inicio 

en la salida 37 de la autovía A-92 

hasta el enlace con la carretera A-

375, que incluye la travesía de Utre-

ra. También se han revisado los 5,5 

kilómetros de la A-375 desde ese úl-

timo punto hasta la futura varian-

te de Utrera en la carretera A-394. 

Por último, el estudio también abar-

ca los cerca de diez kilómetros de 

la A-362 entre Utrera y Los Palacios, 

que acaba en la salida 24 de la au-

topista estatal AP-4 (E-5).

La Junta analiza 
con los alcaldes 
afectados el futuro 
corredor que unirá 
la AP-4 y la A-92

FOMENTO
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Ana S. Ameneiro

La obra de ampliación del tran-
vía a Nervión (1,4 kilómetros)
se ha topado con importantes
obstáculos que hacen casi impo-
sible que el Ayuntamiento de
Sevilla pueda llegar a las elec-
ciones de mayo de 2023 con es-
te proyecto ejecutado, pese a las
previsiones que manejaba el go-
bierno local. El tramo que está
dando quebraderos de cabeza
es el subterráneo de Ramón y
Cajal, que se proyectó para que
el tranvía pasara bajo tierra ha-
cia la avenida San Francisco Ja-
vier procedente del intercam-
biador de San Bernardo.

El delegado de Gobernación,
Juan Carlos Cabrera, ha admiti-
do a este periódico que la obra
del tranvía se está retrasando por
este túnel. Ayer este periódico re-
corrió el tajo de obra y pudo
comprobar que el túnel todavía
no ha podido excavarse por pro-
blemas en el desvío y reposición
de los servicios afectados. Única-
mente están construidos los mu-
ros-pantalla, que son las paredes
laterales del túnel.

No se puede excavar el túnel,
mientras la losa superior tam-
poco se ha podido colocar aún.
En la zona del túnel, un opera-
rio con una taladradora se ocu-
paba ayer de descabezar parte
de los pilotes construidos, un
proceso previo a la colocación
de la losa superior.

Fuera del túnel de Ramón y
Cajal, la obra sí está avanzando
con la colocación de las vías en la
avenida San Francisco Javier. Las

imágenes dan cuenta de la bue-
na marcha de la fase de instala-
ción de vías en San Francisco Ja-
vier. Según el Ayuntamiento,
“más de media avenida de San
Francisco Javier” cuenta ya con
vías colocadas y recalca que la
previsión es que “antes de Navi-
dad estén terminadas y abierta la
totalidad del acerado” en San
Francisco Javier “y se inicie tam-
bién la plantación del arbolado”.

CONCURSO DE
ACREEDORES

El Ayuntamiento no dio ayer pla-
zos para acabar el subterráneo.
Según ha podido saber este pe-
riódico, los problemas se han

producido en el desvío y reposi-
ción de servicios afectados que
hay que tocar para excavar el tú-
nel. Los cables de telefonía no se
pueden cambiar porque van re-
trasadas las nuevas canalizacio-
nes que sustituirán a las afecta-
das por el túnel, y a esto se su-
man problemas con el suminis-
tro de cables porque la empresa
Ezentis, filial de Abengoa, se ha-
lla en concurso de acreedores.
Este periódico trató de contactar
con la empresa Ezentis pero no
ofreció respuesta alguna.

CAMBIO ENMOVILIDAD

Esta situación ha coincidido con el
cambio de director general de Mo-

vilidad en el Ayuntamiento de Se-
villa, puesto que ocupaba hasta
hace poco el ingeniero de caminos
José Santiago Lorenzo, que se ha
marchado a una empresa privada.

Otra persona que se encarga-
ba de las obras del tranvía y que
ha salido por desacuerdos con el
gobierno local es Fernando Mar-
tínez Salcedo, que dirigió la
construcción del tranvía en su
primera fase entre la Plaza Nue-
va y el Prado.

El gobierno local ha fracasado
en su intento de que el lugar de
Lorenzo, que firmó el contrato
de ampliación del tranvía a Ner-
vión, lo ocupara un profesional
de elevada formación en esta

El tranvía avanza en San Francisco
Javier pero se bloquea en el túnel

Los cables de telefonía
no se pueden cambiar
y hay problema de
suministro de cables

La previsión apuntaba a tenerlo
listo para las elecciones demayo

El pasado 18 de julio, el delega-
do de Gobernación, Juan Carlos
Cabrera, anunció a la prensa
que la obra de ampliación del
tranvía a Nervión debía estar
terminada para el mes de mayo
de 2023, fecha en la que este
transporte iniciaría el periodo de
pruebas para su puesta en mar-
cha. Así respondió el edil a pre-
guntas de este periódico en la
rueda de prensa sobre el inicio
del Plan Respira de restricción

del tráfico en el casco antiguo
de Triana y en el centro. Esta fe-
cha es importante para el Ayun-
tamiento de Sevilla porque se
celebran las elecciones munici-
pales justo ese mes del año que
viene. Así pues, es probable que
el alcalde, Antonio Muñoz, no
pueda llegar a los comicios con
el inicio de las pruebas de la
ampliación del tranvía a Nervión
debido al retraso que lleva la
obra del túnel.

AMPLIACIÓN A NERVIÓN | ESTADO ACTUAL DE LAS OBRAS

●Cabrera admite retrasos por el subterráneo de Ramón y Cajal ● Es
complicado acabar la obra enmayo de 2023 ● El túnel no se ha excavado
por problemas con el desvío y reposición de los servicios afectados

Colocación de vías en el tramo de San Francisco Javier alejado del túnel.
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materia. Desde hace pocas se-
manas, la dirección de Movili-
dad la ocupa una persona con
perfil netamente político sin ex-
periencia en asuntos de movili-
dad: Javier Fernández.

Fernández empezó en el
Ayuntamiento de Sevilla como
director de las áreas de Educa-
ción y Universidades (2003-
2007) y Juventud y Empleo
(1999-2003), fue coordinador
técnico municipal para la crea-
ción del Comisionado del Polí-
gono Sur (2004-2006) y miem-
bro de la Comisión Provincial
de Patrimonio Histórico de Se-
villa como representante de la
Federación Andaluza de Muni-

cipios y Provincias (2005-
2010). Luego fue delegado del
Gobierno de la Junta de Anda-
lucía en Sevilla, consejero de
Turismo y Deportes de la Junta
de Andalucía y delegado Pro-
vincial de Medio Ambiente
(2010 a 2012).

EL INICIO DE OBRAS

La obra civil de ampliación del
tranvía a Nervión se adjudicó a
finales de diciembre de 2021 a la
UTE formada por las constructo-
ras Sando y Vías y Construccio-
nes por un importe de 14,9 millo-
nes de euros y un plazo de ejecu-
ción de 12 meses. El corte de trá-
fico para el inicio de obras en las

avenidas San Francisco Javier y
Ramón y Cajal se activó en el mes
de marzo de 2022.

Antes de iniciar la obra del
tranvía Emasesa acometió la
ampliación del colector en Ra-
món y Cajal, adjudicado a la
UTE Tubercons S.L.- Construc-
ciones Maygar S.L. Este colec-
tor de Emasesa discurre a lo lar-
go de San Francisco Javier y
Luis de Morales y es parte del
Plan Director de la Cuenca Sur
para la conducción de las aguas
pluviales a través de Diego Mar-
tínez Barrio y Almirante Topete
y demás calles en dirección a la
estación de bombeo del Tamar-
guillo. La construcción de ese

gran colector entre Luis de Mo-
rales y la estación de bombeo
del Tamarguillo es una gran in-
fraestructura que había de aco-
meterse en varias fases. La pri-
mera de ellas abordó la calle
Luis de Morales y la avenida de
San Francisco Javier, aprove-
chando la primera fase de am-
pliación del tranvía para redu-
cir el riesgo de inundaciones en
toda esta amplia zona.

La previsión municipal es ha-
cer de Nervión un enclave soste-
nible con una reducción anual
de 1,3 millones de desplaza-
mientos en coches privados y
3.025 toneladas menos de emi-
siones de CO2.

El consejero de Emasesa de IU pide renunciar al túnel para desbloquear la obra

Aunque el problema del túnel
del tranvía es de los servicios
afectados por la excavación de
esta estructura subterránea, la
empresa metropolitana de
aguas está al tanto de los con-
tratiempos que están surgiendo
con la estructura soterrada que
va sobre el nuevo colector que
se ha construido en este punto,
cuya instalación se ha hecho
coincidir con la obra del tranvía.

longitud de 96 metros y una an-
chura de 7,8 metros. En profun-
didad es comparable al paso in-
ferior de Bueno Monreal con la
Palmera. El túnel requiere una
estación de bombeo de aguas
pluviales, ya que no se pueden
desaguar en la red de sanea-
miento debido a la cota en la
que está, por lo que hay que
llevarlas con una bomba a un
pozo existente.

El consejero de Emasesa de IU,
el ingeniero de caminos Indale-
cio de la Lastra, ha propuesto en
varias ocasiones al Ayuntamien-
to de Sevilla que tape el túnel del
tranvía como solución para des-
bloquear las obras en la avenida
Ramón y Cajal. “He expresado
varias veces al Ayuntamiento
que lo mejor es quitar del pro-
yecto este túnel que no le hace
falta al tranvía. Esto permitiría

terminar las obras, mientras se
puede dejar el túnel para cuando
haga falta”, explica De la Lastra.
La obra del túnel del tranvía se
empezó a ejecutar una vez que la
empresa metropolitana de aguas
de Sevilla (Emasesa) había ter-
minado de ejecutar el nuevo co-
lector de agua. El túnel por el
que pasará el tranvía de Ramón y
Cajal a San Francisco Javier ge-
neró controversia desde el princi-

pio del proyecto. En el proyecto
constructivo que se sometió a in-
formación pública el túnel se
mantuvo pese a que supone dar
prioridad al tráfico motorizado y
relega a este transporte público
bajo tierra. El Ayuntamiento des-
cartó que el tranvía pasara por
este punto en superficie, como
hace en la Glorieta del Prado. El
paso inferior del tranvía tiene una
profundidad de 5 metros, una

FOTOS: JUAN CARLOS MUÑOZ

El túnel de Ramón y Cajal está sin excavar. Solo se han hecho las paredes laterales.

Otra vista de las zanjas abiertas en la esquina de Ramón y Cajal con San Francisco Javier.

Máquinas en Ramón y Cajal.
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Juan Parejo

Unas piezas de gran valor históri-
co y patrimonial que el Ayunta-
miento de Sevilla ha salvado de la
desaparición. El consejo de go-
bierno de la Gerencia de Urbanis-
mo aprobará hoy la cesión gratui-
ta de dos grandes retablos cerámi-
cos procedentes del número 17 de
la calle Verónica, una parcela en la
que se levanta un edificio de nue-
va construcción. Los dos paneles
proceden de la antigua residencia
de religiosas del Sagrado Corazón
del Valle, vinculado al convento
del mismo nombre que hoy es se-

de canónica de la Hermandad de
los Gitanos. Los azulejos son obra
de los afamados ceramistas Anto-
nio Kiernam Flores y Enrique Or-
ce Mármol, dos de los más impor-
tantes de la primera mitad del si-
glo XX en Sevilla. Tras ser des-
montados y protegidos, han sido
trasladados a dependencias mu-
nicipales mientras se les da un
destino. Posiblemente, el Museo
de la Cerámica de Triana.

El rescate de estas obras de arte
ha sido posible gracias al servicio
de Proyectos y Obras de la Geren-
cia de Urbanismo, que advirtió la
importancia de estas piezas, pese

a que no contaban con ningún ti-
po de protección patrimonial.
Por ello, el jefe de este servicio
encargó un informe técnico que
corroboró la relevancia de los dos
retablos cerámicos que la promo-
tora ha acordado ceder de mane-
ra gratuita al Consistorio.

El retablo de Antonio Kiernam
Flores procede del antiguo Cole-
gio Santa María del Valle, derriba-
do en la década de 1980. Como se
explica en el informe, fue donado
por Teresa Alarcón en agradeci-
miento por la curación de su hija,
que sufrió un accidente en un de-
do y representa a la imagen de
Nuestra Señora del Valle con el Je-
sús Niño. Se realizó en la década
de los años sesenta del pasado si-
glo en los talleres de la fábrica de
Cerámica Santa Ana.

Está realizado con la técnica de
azulejo plano pintado y cuenta con
unas dimensiones de 1,25 metros
× 2,00 metros. Destaca por su vir-
tuosismo técnico. Le falta parte de
la cenefa cardina en relieve vidria-
do que lo enmarca. En su ángulo
inferior izquierdo se ha perdido en
su totalidad, posiblemente a conse-
cuencia de un intento de extrac-
ción que también ha dañado varias
baldosas, abunda el informe.

Respecto al retablo de Enrique
Orce Mármol, el autor más impor-
tante de la cerámica regionalista
de la Exposición Iberoamericana
de 1929, “muestra la pincelada fi-
na propia del artista convirtiéndo-
lo en una muestra única y excep-
cional dentro de la cerámica pin-
tada sevillana”. El retablo está da-
tado a mediados de la década de
1920 y representa a Santa Magda-
lena Sofía Barat. Con unas dimen-
siones de aproximadamente 0,90
metros × 1,54 metros, está reali-
zado mediante la técnica del azu-
lejo plano. Como también ocurre
en el retablo de Kiernam, el princi-
pal daño que presenta este panel
en la actualidad es la pérdida de
parte sus piezas, posiblemente
por otro intento de extracción.

“Como conclusión podemos
decir que nos encontramos ante
dos piezas de gran valor tanto por
sus autores como por sus tama-
ños, virtuosismo técnico y valor
histórico. Su desaparición supon-
dría la pérdida irreparable de dos
piezas con un alto valor patrimo-
nial que constituyen un impor-
tante legado de la cerámica sevi-
llana de primeros y mediados del
siglo XX”, concluye el informe.

Ante esta circunstancia, desde
la Gerencia de Urbanismo y Me-
dio Ambiente se instó a la promo-
tora a que en el transcurso de las
obras se suspendieran los traba-
jos de demolición del muro en el
que se encontraban dichos azule-
jos, indicándoles la conveniencia
de la protección y restauración
de los mismos, tras lo cual, la pro-
motora autorizó a que los servi-
cios técnicos de la Gerencia les
diesen las indicaciones precisas
para el desmontaje de los paños
de muro, previa protección de los
murales cerámicos. Actualmen-
te, los retablos han sido desmon-
tados de la parte del muro al que
se encontraban adosados y tras-
ladados para su depósito en las
dependencias municipales.

Por todo ello, en su reunión de
hoy, la Gerencia va a aceptar la ce-
sión gratuita de los dos retablos
cerámicos indicados en la parte de
la entidad promotora de la obra,
como su propietaria, y propondrá
a la junta de gobierno local su
puesta a disposición de la delega-
ción de Patrimonio Municipal e
Histórico Artístico al objeto de su
inclusión en el Inventario Munici-
pal de Bienes, y, consecuentemen-
te, conservación y custodia.

Urbanismo salva de la piqueta dos
retablos cerámicos de gran valor
●El Ayuntamiento se hará cargo de estas

piezas de principios del siglo XX procedentes

de la antigua residencia de religiosas del Valle

M. G.

Trabajos de desmontaje de los retablos cerámicos.

El retablo de Enrique Orce. La Virgen del Valle de Kiernam.
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M. R.

La Gerencia de Urbanismo com-
pletó en 2022 la inversión de
diez millones de euros prevista
en el programa de microactua-
ciones para proyectos de accesi-
bilidad, pavimentación, mejoras
de acerados y calzadas y recupe-
ración de espacios públicos en
todos los distritos y proyecta
otros 11 millones para 2023.

Así lo detalló ayer el alcalde de
Sevilla, Antonio Muñoz, durante
la visita que realizó al entorno del
centro de mayores San Eugenio,
en la barriada de Pío XII del Distri-
to Macarena, donde se están lle-
vando a cabo obras de mejora de
accesibilidad, de acuerdo con las
peticiones de la dirección del cen-

tro y de los usuarios. A través de
este programa, la Gerencia en co-
ordinación con los distritos resol-
vió 2.500 incidencias en toda la
ciudad, el doble de las que se aten-
dían hasta este año, y se ejecuta-
ron o se están rematando más de
70 actuaciones singulares de me-
joras urbanas.

Durante la visita realizada al
entorno de este centro de mayo-
res para comprobar el avance de
las obras que se están llevando a
cabo, el alcalde destacó que “se
trata de una de las iniciativas de
intervención urbanística en los
barrios más ambiciosa que he-
mos llevado a cabo en este man-
dato y supone dar respuesta a
las demandas de los vecinos”.
“Estamos al 95% de ejecución de
lo planificado y en lo que resta
de año se rematarán el resto de
proyectos. Gracias a este progra-
ma, hemos podido detectar las
deficiencias existentes en el via-
rio, llevar a cabo obras muy ne-
cesarias en materia de accesibi-

lidad o recuperar espacios urba-
nos para hacerlos más habita-
bles”, destacó el regidor.

Este programa de intervención
en los barrios contó, por una par-
te, con una serie de actuaciones
especiales que forman parte del
presupuesto de los 11 distritos
municipales y que suman dos mi-
llones de euros. Con estos dos mi-
llones de euros de los distritos se
ejecutaron hasta el momento 46
actuaciones y quedan por rematar
en estos momentos otras cinco ac-
tuaciones. En total, por tanto, 51
actuaciones en toda la ciudad.

Por otra parte, la ejecución de
los ocho millones de euros del
contrato de conservación sirvió
para resolver 2.500 incidencias
en toda la ciudad y, al mismo
tiempo, el incremento presupues-
tario permitió desarrollar una se-
rie de inversiones especiales pro-
gramadas desde la Gerencia de
Urbanismo. Concretamente más
de una veintena de proyectos re-
partidos por toda la ciudad.

La implantación de los nuevos
contratos de conservación del
viario ha supuesto una ocupa-
ción directa de más de 100 pues-
tos de trabajo de manera conti-
nuada entre personal técnico, de
administración y operarios.

La Gerencia de Urbanismo resuelve 2.500
incidencias en todos los barrios en 2022
Completan la inversión

dediezmillonesdeeuros

previstaenelprograma

demicroactuaciones

M. G.

El alcalde durante su visita al entorno del centro de mayores San Eugenio.
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CARLOS MANSO/S. E. 

MADRID/SEVILLA 

C
laroscuros en Bruselas. Una 

negociación «larga y difícil». 

El último consejo de minis-

tros de Agricultura y Pesca 

europeo del año, en el que se reparte 

el pastel de las cuotas pesqueras en 

las aguas comunitarias y las pesque-
rías compartidas con el Reino Unido 

y Noruega para el siguiente ejercicio, 

nunca defrauda. En esta ocasión Luis 

Planas, ministro de Agricultura,y sus 

homólogos, dedicaron 22 horas a en-

cajar las piezas de un complejo ‘su-

doku’ que nunca deja a nadie satisfe-

cho al 100% y en el que España últi-

mamente no lo tiene fácil. El año que 

viene le tocará al propio ministro es-

pañol presidir y repartir juego.  

Vota ‘no’ al recorte de días 
De momento, el balance con el que  Pla-

nas regresa a Madrid cuenta en su ha-

ber con el «histórico» pacto alrededor 

de la merluza sur (Atlántico) de 9.953 

toneladas para 2023. La mejor cifra de 

los últimos 8 años (10.409 toneladas 

en 2014) y la segunda mejor del siglo. 

Por contra, España, votó ‘no’ a un nue-

vo recorte en los días de pesca para la 

flota del Mediterráneo del 7%. La cifra 

apenas mejora lo propuesto por la pre-

sidencia checa (7,5%) del lunes y re-

fuerza el sistema de compensaciones 

hasta un 3,5% desde un 3% siempre que 

se adopten prácticas de mejora de la 

selectividad o se acate una veda de 4 

semanas consecutivas. 
Para Javier Garat, secretario gene-

ral de Cepesca y presidente de la pa-

tronal europea Europêche, «el comi-

sario se ha mostrado muy poco sen-

sible con el sector pesquero, 

especialmente con el Mediterráneo» 

y defiende que esta flota ha hecho 

frente a recortes de más del 30% den-

tro del Plan Plurianual de Pesca del 

Mediterráneo Occidental que entró 

en vigor en 2020. 

Se trata de, al menos, casi 600 em-

barcaciones de la modalidad de arras-

tre aunque Agricultura eleva los afec-

tados hasta los 680 barcos y unos 

17.000 empleos directos e indirectos. 

Sobre la compensación, del 3,5% de 

días de pesca, cree que se trata de «pe-

queños avances que no satisfacen al 

sector». 

Garat añadió que, con el recorte 

aprobado a primera hora de la maña-

na, «tienen menos de 150 días para 

pescar a lo largo de todo el año». Lo 

que unido a la protección de zonas 

con alevines, en opinión del princi-

pal responsable de la patronal euro-

pea, está llevando al límite a esta flo-

ta y augura «serios problemas socioe-

conómicos» en las cinco autonomías 

afectadas (Andalucía, Murcia, Valen-

cia, Cataluña y Baleares). 

Afectados 
En Andalucía, el acuerdo ha caído 

como una bomba. El presidente de la 

Federación de Cofradías de Pescado-

res de Andalucía, Manuel Fernández, 
consideró ayer una «decepción total», 

«un varapalo» y «fracaso» para An-

dalucía el acuerdo alcanzado por los 

ministros de Pesca de la Unión Euro-

pea (UE) sobe los Totales Admisibles 

de Capturas (TAC) y la cuotas para 

2023. Fernández apuntó que Andalu-

cía llevaba la defensa de dos asuntos: 

la cigala del Golfo de Cádiz y la defen-

sa del Mediterráneo y, en ambos, se 

ha producido «un varapalo» para el 

sector pesquero andaluz. 

Detalló que la propuesta inicial plan-

teaba una reducción del 36% en la ci-

gala del Golfo de Cádiz y «nos vamos 

igual», lo que supone un «fracaso to-

tal» teniendo en cuenta que hemos pa-

sado de las 63 toneladas a las 32. A esto 

hay que añadir, según explicó, el nue-

vo reglamento de zonas vulnerables 

profundas. En cuanto al Mediterráneo, 

subrayó la reducción al 7% de los días 

de pesca y de la gamba roja. 

«No dejamos de reconocer que la 

parte Noroeste ha salido beneficiada 

respecto a otros años, pero los anda-

luces nos vamos igual que venimos», 

lamentó. Tras esto, avisa que para 2023 

ya se prevé un aumento en la reduc-

ción de días de pesca en el Mediterrá-

neo. Fernández insitió en que «el re-

sultado final para Andalucía ha sido 

malo» y puso en valor que el ministro 

Luis Planas haya votado en contra del 

acuerdo referente al Mediterráneo.  

El Gobierno de Juanma Moreno cri-

ticó ayer el acuerdo al considerar la 

consejera de Agricultura, Pesca, Agua 

y Desarrollo Rural, Carmen Crespo, 
que es «muy perjudicial» para Anda-

lucía, por lo que anunció que va a tra-

bajar para «intentar paliar esta situa-

ción difícil». «Siempre buscamos la 

mejoría del sector a pesar de estas de-

cisiones injustas», reiteró. 

Carmen Crespo indicó que, en el 

arrastre del Mediterráneo, se añade 

una reducción del 7% en los días de 

pesca después de un 17,5% de reduc-

ción durante «todos estos años», lo 

que afecta especialmente a 92 barcos 

haciendo «muy difíciles sus posibili-

dades». Y en cuanto a la cigala, desta-

có que supondrá también una reduc-

ción del 36%, que se une a la reducción 

del año pasado del 30%, «con todo lo 

que hemos sufrido este invierno con 

los polígonos que suponen el arrastre 

en la zona del Golfo de Cádiz». 

Se duplica la cuota de 
merluza sur pero se 
recortan los días de pesca

∑ Los pescadores andaluces lamentan el 
«varapalo» del acuerdo alcanzado en 
Bruselas para el Mediterráneo y la 
gamba del Golfo de Cádiz

La «histórica» cuota de la merluza sur (un 10% más de la lograda para este año) beneficiará a 1.200 barcos del Cantábrico  // ABC

La flota del Mediterráneo 
verá recortados sus días de 
pesca anuales en un 7%  
en 2023, bajando en 
muchos casos por debajo 
de los 150 días 

En la comunidad andaluza, 
la Junta afirma que el 
acuerdo afectará 
negativamente a 92 barcos

CARA Y CRUZ DE UN ACUERDO HISTÓRICO EN EUROPA
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Tres empresas entran en liza por Aben-

goa después de que ayer presentara 

también una oferta el fondo inglés Ul-

tramar Energy, que ya hizo un proce-

so de ‘due dilligence’ (auditoría) para 
hacerse con la compañía en 2021 de la 

mano de los hermanos mejicanos Amo-

dio, los máximos accionistas de OHL. 

Ahora vuelve a intentarlo, ofreciendo 

en firme 132 millones de euros por la 

compañía. En la puja se enfrentará a 

la cotizada Grupo Financiero Urbas, la 

opción preferida por la empresa con-

cursada, y la portuguesa PCR (que va 

en tándem con el fondo suizo Sinclair). 

Además, la empresa Voltan Technical 

Services ha presentado una oferta para 

comprar la unidad productiva de Ina-

bensa por 6 millones de euros. 

Ultramar Energy pretende comprar 

todas las unidades productivas del gru-

po Abenewco/Abengoa, «asegurando 

así el empleo y el mantenimiento de la 

actividad de la empresa». La oferta de 

Ultramar Energy asciende a 132 millo-

nes de euros: 10 millones de euros para 

necesidades de liquidez inmediata, in-

cluyendo este importe incluye la ga-

rantía de fondos para cubrir el pago de 

las nóminas hasta el cierre de la ope-

ración; 20 millones para adquirir el pe-

rímetro de sociedades; 32 millones para 

posibles indemnizaciones potenciales 

del 100% de los trabajadores, así como 

por la totalidad de la deuda con la Se-

guridad Social de dichos trabajadores 

de las unidades productivas adquiri-

das y a los que Ultramar se subrogará 

en su totalidad; y 70 millones en con-

cepto de la deuda de proveedores co-

merciales de contratos de ejecución de 

proyectos, de la totalidad de las deu-

das concursales y contra la masa de las 

sociedades del grupo incluidas en el 

perímetro de las unidades producti-
vas. 

Adicionalmente, garantiza avales y 

garantías bancarias exonerando del 

mismo al resto de las sociedades del 

grupo Abengoa. Ultramar integraría 

las unidades productivas de Abenewco 

como núcleo de un nuevo grupo glo-

bal de referencia de ingeniería y cons-

trucción compuesto por cuatro empre-

sas y con cerca de 1.000 millones de 

Euros de facturación combinada, más 

de 10.000 empleados y operaciones en 

Estados Unidos, Latinoamérica y Asia. 

Ultramar asumiría la totalidad de 

los trabajadores de Abenewco, y esta-

blecería en Sevilla la sede central del 

nuevo holding, contando inicialmen-

te con 100 millones de euros en una lí-

nea de financiación inmediata que so-

porte el plan de negocio de la compa-

ñía. 

Por otra parte, Ultramar cuenta con 

el compromiso de una serie de socios 

industriales y financieros que respal-

dan su oferta. Así, Siemens Energy ha 

manifestado su intención de ofrecer 

garantías bancarias por valor de 300 

millones y la participación en dos pro-

yectos por valor de 700 millones. Kiewit 

Group apoyaría el plan industrial con 

ofrecer tres nuevos proyectos ya iden-

tificados consistentes en la Construc-
ción de Plantas Termosolares: una en 

el Estado de Arizona, Nuevo México y 

Nevada. Castlepines Equity ofrecería 

liquidez para abordar el plan de nego-

cio por hasta 500 millones de euros.

El fondo inglés Ultramar ofrece 
132 millones por el grupo Abengoa

∑ Se compromete a 
subrogarse la 
totalidad de los 
trabajadores

Su oferta incluye como 
socios industriales y 
financieros a Siemens 
Energy, Kiewit Group y 
Castlepine Equity

Ayer expiraba el plazo para presen-
tar ofertas por Abengoa, pero el 
titular del Juzgado Mercantil 3 de 
Sevilla, Jesús Ginés Gabaldón, 
autorizó ampliar ese período. El 
auto judicial establece que los 
quince días para hacerlo comenza-
rán desde el momento en que se 
publique en el BOE la aclaración 
solicitada a Urbas Grupo Financie-
ro sobre su oferta. ABC ha podido 
saber que Urbas ha presentado ya 

esa aclaración, pero aún no ha sido 
publicada. Santander, uno de los 
principales acreedores de Abengoa, 
presentó escrito solicitando 
aclaración del inicio del plazo. 
Urbas Grupo Financiero y la propia 
Abengoa se opusieron a la amplia-
ción del plazo por entender que 
perjudicaban el proceso, mientras 
que otros acreedores, como 
CaixaBank y Exim, se adhirieron a 
la petición de Santander.

Se amplía el plazo para presentar ofertas 
alternativas de adquisición

Por ahora hay tres candidatos para comprar 

Abengoa: Urbas, RCP/Sinclair y el fondo 

inglés Ultramar Energy  // REUTERS
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Alberto Grimaldi SEVILLA

Dos grupos empresariales han
presentado ante el Tribunal de
Instancia Mercantil de Sevilla
sendas ofertas por los activos de
Abengoa SA, disuelta por orden
judicial en julio pasado y en li-
quidación. Se da la circunstancia
de que las dos ofertas presenta-

das estuvieron en algún momen-
to relacionadas con los intentos
de los accionistas de Abengoa,
que han perdido toda su inver-
sión, de reflotar el grupo mante-
niendo la ficha bursátil, algo que
el grupo directivo que controla-
ba y controla la multinacional
sevillana en liquidación quería
evitar a toda costa, conforme a

los deseos de los principales
acreedores financieros.

Con Abengoa disuelta y el
grueso de las filiales declaradas
también en concurso, en este ca-
so conexo, las dos ofertas han si-
do presentadas por la firma bri-
tánica Ultramar Energy y por la
empresa portuguesa RCP en
alianza con el fondo Sinclair.

Ultramar Energy confirmó por
medio de un comunicado que ha
presentó ayer otra oferta para ad-
quirir todas las unidades produc-
tivas que fueron de Abengoa que
asciende a 132 millones de euros,
cuenta con el respaldo de socios
como Siemens Energy y pretende
mantener el empleo.

Según su oferta, Ultramar se

compromete a mantener tanto el
100% del empleo que aún existe
en las antiguas filiales de Aben-
goa como la sede central de la
compañía resultante en Sevilla.

La otra oferta presentada un
día antes en la sección Tercera
del Tribunal de Instancia Mer-
cantil de Sevilla está suscrita por
la empresa portuguesa RCP, en
unión con el fondo británico Sin-
clair. Esta oferta, que no ha dado
tantos detalles como la de Ultra-
mar, sostiene que invertiría 200
millones de euros para reflotar el
grupo sevillano, además de apor-
tar 300 millones en avales.

Dos ofertas compiten con Urbas en la puja
por los activos de la liquidada Abengoa
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S. BENOT 

SEVILLA 

El secretario general del PSOE anda-
luz, Juan Espadas, se ha desmarcado 
de la postura crítica de la mayoría de 
los barones socialistas con respecto 
a la reforma del Código Penal y del 
delito de malversación que propicia 
el Gobierno de Pedro Sánchez y que 
se está negociando en el Congreso de 
los Diputados.  

Hasta ahora, había esquivado este 
asunto con el argumento de que no 
había ninguna propuesta concreta 
sobre la mesa, pero ayer respondió a 
la pregunta de ABC sobre su postura 
al respecto, ya que Andalucía era la 
única federación socialista que no se 
había pronunciado. Y Espadas optó 
por seguir el argumentario que Fe-
rraz se había encargado de distribuir 
a primera hora de la mañana. Hay que 
tener en cuenta que para el líder an-
daluz se trata de un asunto particu-
larmente espinoso puesto que afecta 
directamente al expresidente anda-
luz José Antonio Griñán, condenado 
precisamente por malversación. 

Espadas considera que las propues-
tas del PSOE «no sólo no dan pasos 
atrás en materia de corrupción sino 
que avanzan en tipificar nuevas con-
ductas. Nuestra postura se sitúa en el 
Código Penal antes de la modificación 
de Mariano Rajoy en 2015 y mejora in-
cluso ese texto. La malversación no 
se despenaliza en ningún caso», unas 
palabras que responden punto a pun-
to al mensaje que los dirigentes socia-
listas están amplificando. 

Una visión diametralmente opues-

ta es la de Page y también la de Lam-
bán. La cúpula del PSOE aragonés se 
ha alineado con las voces contrarias 
tanto a la supresión del delito de se-
dición como a rebajar el tipo penal de 
la malversación. El propio Javier Lam-
bán se expresó en ese sentido hace 
días y, ayer, fuentes de la Ejecutiva de 
los socialistas aragoneses indicaron 
que se reiteran en esa posición, infor-
ma Roberto Pérez. 

«No tiene justificación despenali-
zar la malversación en supuestos 
como la rebelión independentista que 
se produjo en Cataluña en 2017, por-
que desviar dinero público para vio-
lentar el orden constitucional y la de-
mocracia es un delito gravísimo, haya 
o no enriquecimiento personal en los 
responsables de esos hechos», indi-
caron ayer estas fuentes. Y remarca-
ron, en línea con lo apuntado por Lam-
bán, que «desviar fondos públicos 
para delitos como los ocurridos en 
aquel desafío secesionista debería ser 
un agravante que elevara el castigo a 
aplicar a los responsables». 

En Castilla y León sorprendió mu-
cho que Luis Tudanca, líder del PSOE 
y ‘sanchista’ donde los haya, se des-

marcase de la corriente oficial. Así, 
cuando aún no se había aprobado la 
enmienda de ERC, afirmó que la mo-
dificación planteada por el Gobierno 
de España «no es un buen camino», 
informa Monserrat Serrador.  

Los socialistas valencianos se man-
tienen alineados con la tesis de Mon-
cloa, algo que les ha valido el califi-
cativo de «sucursal del sanchismo» 
por parte de la oposición. El presiden-
te de la Generalitat y secretario gene-
ral del PSPV, Ximo Puig, señaló este 
lunes que la reforma de la malversa-
ción es «el camino correcto» porque 
«parece que está garantizado» que 
«los corruptos no se pueden ver me-
jorados por esta situación», informa 
Toni Jiménez. 

Los socialistas vascos, liderados 
por Eneko Andueza, han optado por 
guardar silencio frente a las críticas 
en contra de la reforma del delito de 
malversación, al igual que los de Ga-
licia. Ni su secretario general, Valen-
tín González Formoso, ni los princi-
pales activos del partido en la comu-
nidad autónoma se han pronunciado 
sobre esta cuestión en las últimas se-
manas.  

El PSOE andaluz rompe su silencio 
para apoyar la reforma del delito

∑ Aragón y Castilla-La 
Mancha lideran las 
críticas contra el 
Gobierno de Sánchez

La Generalitat de Cataluña, en 
manos de ERC, se dio ayer por 
«satisfecha» con la reforma de la 
malversación que deja práctica-
mente sin pena los hechos del 1-
O. La portavoz del Govern, 
Patricia Platja, además, respon-
dió al ministro Félix Bolaños, 
quien negó que el Ejecutivo vaya 
a pactar un referéndum de 
independencia: «Hoy dicen que 
un referéndum acordado no 
podrá ser; bueno, Cataluña votó 

el 1-O y este Govern considera 
que volverá a votar en un 
referéndum que será reconoci-
do». Y recordó que, al inicio de la 
negociación con Pedro Sánchez, 
el PSOE negó el «conflicto 
político», no quería los indultos y 
se negaba a eliminar la sedición y 
ajustar la malversación. «Han 
dicho que no a tantas cosas que, 
al final, han acabado pasando. 
Trabajamos discretamente para 
que las cosas pasen», añadió.

El Govern ironiza con que el PSOE dijo 
‘no’ a los indultos y la malversación

Javier Lambán  // F. SIMÓN Luis Tudanca  // ABCXimo Puig  // EP
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A. R. VEGA / N. VILLANUEVA 

SEVILLA / MADRID 

El ingreso en prisión del expresiden-
te de la Junta de Andalucía José An-
tonio Griñán y de otros ocho ex altos 
cargos de gobiernos socialistas con-
denados por malversación en el caso 
de los ERE fraudulentos, está a la es-
pera del Tribunal Supremo. El aboga-
do de Gaspar Zarrías había pedido 
una aclaración de los «conceptos os-
curos» que contenía la sentencia o, 
en su defecto, una rectificación de los 
«errores» en los que incurría, según 
argumentaba en un escrito que regis-
tró ante dicho tribunal el 19 de sep-
tiembre pasado. Han transcurrido 
casi tres meses y el Supremo aún no 
ha resuelto la aclaración solicitada, 

según confirmaron fuentes de dicho 
tribunal.  

El problema es que dicho trámite 
está retrasando la ejecución del fallo 
firme que corresponde aplicar a la 
Audiencia Provincial de Sevilla, favo-
rable a que los condenados ingresen 
ya en la cárcel, salvo el exdirector ge-
neral de Trabajo Juan Márquez, que 
vio rebajado su castigo a tres años.  

El pasado lunes, la Sección Prime-
ra de la Audiencia libró un oficio «ur-
gente» dirigido a la Sala Segunda del 
Supremo para que le informase so-
bre su respuesta a la aclaración for-
mulada por el letrado de Zarrías, «a 
los efectos del trámite que pende».  
Con los focos puestos sobre ellos, los 
magistrados quieren dar todos los pa-
sos con las máximas garantías y sin 
dejar ningún cabo suelto al que lue-
go puedan agarrarse las defensas en 
los recursos de amparo que preparan 
ante el Tribunal Constitucional.  

Los jueces de la Audiencia de Se-
villa se alinearon con la Fiscalía An-
ticorrupción y se manifestaron en 

contra de suspender las penas de seis 
años de prisión de Griñán y de otros 
siete condenados mientras se trami-
taban los indultos que han pedido al 
Gobierno de Pedro Sánchez, como re-
clamaban las defensas.  

El 15 de noviembre pasado, los ma-
gistrados emitieron un auto en el que 
defendieron que las sentencias fir-
mes «claman por ser cumplidas». Ape-
laron a diversos pronunciamientos 
del Tribunal Constitucional y al prin-
cipio de «igualdad ante la ley», máxi-
me cuando afecta a delitos de corrup-
ción política que generan «alarma so-
cial».  

La Sección Primera fijó un plazo 
de diez días para elegir un centro pe-
nitenciario una vez que su auto ad-
quiera firmeza. El contador se pon-
dría a cero a partir de que resolviera 
los recursos de súplica que los con-
denados han elevado a dicha sala, im-
pugnaciones que tienen pocos visos 
de prosperar. Ésta es la última bala 
que les queda en el cartucho para evi-
tar las penas privativas de libertad. 

El ingreso de Griñán en prisión pende 
de una aclaración del Supremo 
∑ El Alto Tribunal lleva 

casi tres meses para 
resolver una petición 
del abogado de Zarrías

Los expresidentes Chaves y Griñán, 

junto a otros acusados en el juicio 

de la pieza política de los ERE  // EFE

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 32

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 14/12/2022

 España

 117 651 EUR (123,903 USD)

 768,31 cm² (86,6%)

 8282 EUR (8722 USD) 

Cuatro consejeras andaluzas 
ante la coyuntura económica

Pilar Suárez-Inclán y Carmen Crespo dialogan en las jornadas de ‘Andalucía en femenino’ que se celebraron ayer en La Galería de ABC  // FOTOS: J. M. SERRANO

E. FREIRE 

SEVILLA 

«Cuatro consejeras ante la coyuntu-
ra económica de Andalucía» es el tí-
tulo del Foro ‘Andalucía en femenino’ 
que se celebró ayer en la Galería de 
ABC, el espacio para eventos cultura-
les, sociales y empresariales gestio-
nado por nuestro medio de comuni-
cación en Sevilla. Una jornada en la 
que se ha puesto de relieve cómo el li-
derazgo femenino aporta soluciones 
a los problemas y retos de toda la so-
ciedad.  

Carolina España, consejera de Eco-
nomía, Hacienda y Fondos Europeos 
de la Junta de Andalucía; Rocío Blan-
co, consejera de Empleo, Empresa y 
Trabajo Autónomo; Carmen Crespo, 

titular de Agricultura, Pesca, Agua y 
Desarrollo Rural, y Marifrán Carazo, 
responsable de Fomento, Articulación 
del Territorio y Vivienda, cuatro pe-
sos pesados del equipo de Juanma Mo-
reno en el Gobierno andaluz, con res-
ponsabilidades vinculadas al ámbito 
económico, han sido las protagonis-
tas de esta nueva sesión del ciclo or-
ganizado por ABC con el patrocinio 
de Azvi, CaixaBank, Persán y Reale 
Seguros.  

En esta nueva entrega, el Foro, que 
ha sido presentado por la periodista 
y colaboradora de ABC Isabel Aguilar, 
estrena formato con cuatro microen-
cuentros en los que se han comparti-
do reflexiones con líderes del sector 
público y del sector privado sobre 
cómo reducir la brecha social y el cre-
cimiento desigual de la economía; 
cómo elevar las tasas de ocupación la-
boral y la cualificación de quienes no 
tienen trabajo; cómo atraer el talen-
to también a las zonas rurales, que 
ocupan una gran parte de nuestro te-

rritorio; o sobre temas de candente 
actualidad en la comunidad autóno-
ma como la política hídrica o la am-
pliación del Metro de Sevilla. 

Los invitados al acto fueron recibi-
dos en el salón Magallanes por Álva-
ro Rodríguez Guitart, director gene-
ral de ABC en Andalucía; Concha Yol-

«Las mujeres piden una de cada 
tres ayudas a jóvenes agricultores»

∑ Carmen Crespo aboga 
por el relevo 
generacional en un 
«campo competitivo» 

di, presidenta de Persán; Roberto 
Gallardo Fernández-Díez, CEO de Azvi; 
Pilar Suárez-Inclán, directora de Co-
municación Institucional y RSE de 
Reale Seguros; y Juan Ignacio Zafra, 
director Territorial de Andalucía de 
CaixaBank. 

Carmen Crespo y Pilar Suárez-In-
clán fueron las primeras en subir al 
estrado; un diálogo en el que repasa-
ron las iniciativas públicas y privadas 
para potenciar el talento y el empren-
dimiento en zonas rurales;  las políti-
cas relacionadas con la gestión del 
agua para fijar la población al territo-
rio; o el papel de las mujeres en el cam-
po, un ámbito que sigue viéndose ma-
yoritariamente como un mundo de 
hombres. 

Carmen Crespo indicó que el peso 
de la mujer en el sector primario va 
en aumento y señaló que una de cada 
tres ayudas que solicitan jóvenes agri-
cultores en Andalucía las piden mu-
jeres. La consejera incidió en la nece-
sidad de que el campo sea competiti-
vo para que se produzca el relevo 
generacional y que los jóvenes se que-
den a vivir en el medio rural. 

Por su parte, la responsable de Rea-
le Seguros indicó que ya más de 40 ofi-
cinas de la compañía en entornos ru-
rales de la comunidad están gestiona-
das por mujeres, un avance que se ha 
producido en los últimos años, y una 
red, señaló, que genera beneficios y 
empleo.

AGRICULTURA, PESCA, AGUA Y DESARROLLO RURAL

Carmen Crespo 
Consejera de Agricultura 

«La mujer siempre ha 
estado en el campo y 
tenemos que visibilizar su 
papel en este sector» 

Pilar Suárez-Inclán 
Reale Seguros 

«Casi 40 oficinas de Reale 
Seguros en zonas rurales 
andaluzas las gestionan 
emprendedoras»
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El Foro ‘Andalucía en femenino’ nació 
hace ya seis años por iniciativa de ABC 
para abordar los temas de actualidad 
desde la óptica de mujeres que destacan 

en diferentes ámbitos. Azvi, CaixaBank, 
Persán y Reale Seguros patrocinan esta 
nueva jornada de debate que ha reunido 
a cuatro consejeras de la Junta

E. F. 

SEVILLA 

La economía centró el segundo deba-

te del Foro ‘Andalucía en femenino’ or-

ganizado por ABC con el patrocinio de 

Azvi, CaixaBank, Persán y Reale Segu-

ros. La consejera de Economía, Ha-

cienda y Fondos Europeos, Carolina 

España, y el director Territorial de 

CaixaBank en Andalucía, Juan Igna-

cio Zafra, analizaron las expectativas 

económicas de Andalucía en el mo-

mento de incertidumbre que atrave-

samos por la inflación de precios; las 

líneas de apoyo públicas y privadas a 

las empresas en dificultades y a las fa-

milias afectadas por la subida de los 

tipos de interés hipotecarios; la exclu-

sión financiera en la Andalucía rural; 

la brecha digital de la población ‘se-

nior’ o el peso de la mujer en la cúpu-

la directiva de las entidades financie-

ras. 

Carolina España describió un hori-

zonte «de cierta confianza» en el fu-

turo económico de Andalucía, pese al 

panorama general de incertidumbre 

que se vive en España y el conjunto de 

Europa, y apuntó los parámetros fa-
vorables que avalan su visión mode-

radamente optimista. Así, subrayó que 

desde que Juanma Moreno llegó a la 

presidencia del Gobierno andaluz, hace 
casi cuatro años, la comunidad ha cre-

cido por encima de la media de Espa-

ña, «lo que antes no ocurría jamás», 

dijo. Apuntó que en el último trimes-

tre el PIB regional ha avanzado un 3,9% 

interanual por encima del 3,8% de me-

dia nacional, y añadió que el mercado 

de trabajo andaluz también presenta 

cifras más positivas, como los 12.000 

nuevos empleos creados en noviem-

bre, junto a la bajada del paro en un 

mes en el que las cifras nacionales ce-

rraron en negativo. 

El récord de exportaciones, el lide-

razgo en la creación de nuevos autó-

nomos o la captación creciente de in-

versión exterior, que ha crecido un 87% 
desde 2019, fueron otros de los pará-

metros positivos que, según la conse-

jera, van a permitir a Andalucía recu-

perar el PIB pre-pandemia en 2023, un 

año antes que España. 

«En Andalucía hay también una es-

tabilidad institucional fundamental 

para los inversores. Los empresarios 

que quieran venir saben que vamos a 

tener cuatro años de Gobierno serio», 

prometió la responsable de Economía. 

En medio de esta coyuntura de alta in-

flación y dificultades, Carolina Espa-

ña señaló que «las familias son el cen-

tro de atención del Gobierno andaluz» 

«Las familias son el centro de 
atención de nuestro Gobierno»

∑ Carolina España 
destaca que la bajada 
fiscal deja 900 
millones en el bolsillo 
de los andaluces

y detalló que las rebajas fiscales im-

pulsadas por el Ejecutivo regional van 

a dejar 900 millones de euros en el bol-

sillo de las familias andaluzas y con-

vierten a la comunidad en la segunda 

donde menos impuestos se pagan. 

Juan Ignacio Zafra también consi-

dera que los andaluces «tenemos mo-

tivos para ser optimistas». En su opi-

nión, uno de los más importantes es 

que «en unos días vamos a tener un 

Presupuesto para 2023 que permitirá 
que una economía como la andaluza, 

con 8,5 millones de personas, ejerza 

una presión positiva tanto externa-

mente como en la demanda interna». 

Para el director territorial de Caixa-

Bank en Andalucía, una de las «gran-

des fortalezas» de la comunidad es «un 

empresariado de primer nivel al que 

hay que darle más protagonismo». En 

este sentido, considera que el «gran 

reto» es hacer crecer el tamaño del te-

jido productivo. «Necesitamos más 

Cosentinos, empresas más competiti-

vas, más fuertes y con capacidad para 

liderar mercados», subrayó en alusión 

a la multinacional almeriense.

ECONOMÍA, HACIENDA Y FONDOS EUROPEOS

Juan Ignacio Zafra y Carolina España con la periodista Isabel Aguilar, conductora del Foro

Carolina España 
Consejera de Economía 

«Los empresarios saben 
que vamos a tener en 
Andalucía cuatro años de 
un Gobierno serio» 

Juan Ignacio Zafra 
CaixaBank 

«Necesitamos más 
‘cosentinos’. El gran reto es 
hacer crecer el tamaño de 
las empresas andaluzas»
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M. J. GUZMÁN 
SEVILLA 

En el marco de ‘Andalucía en Femeni-

no’, un acto organizado por ABC y pa-

trocinado por Grupo Azvi, CaixaBank, 

Persán y REALE, Marifrán Carazo, con-
sejera de Fomento, Articulación del 

Territorio y Vivienda de la Junta de An-

dalucía, y Juan Jesús García de Pablo, 

director de Estudios de Azvi, desgra-

naron temas de actualidad y de vital 

importancia para la sociedad como la 

colaboración público-privada, la rele-

vancia y potencia del sector de la cons-

trucción y las infraestructuras, así 

como el papel que juega la mujer en 

un ámbito que tradicionalmente ha 

sido masculino.  
Respecto a la colaboración público-

privada, Carazo aseguró que el Gobier-

no del que forma parte apuesta por 

ella «sin complejos» y ahondando en 

la idea de que realmente se trata de 

«un trabajo en equipo», a pesar de que, 

bajo su punto de vista y a pesar de las 

constantes peticiones del Ejecutivo 

andaluz, la legislación estatal hasta 

ahora vigente no la haya facilitado. 

García de Pablo se mostró en con-

sonancia con su compañera de mesa: 

el director de Estudios de Azvi afirmó 

que para las empresas constructoras 

la colaboración público-privada es una 

herramienta clave, ya que, gracias a 

ella, permite que aumenten sus me-

dios para poder impulsar la creación 

de nuevas y útiles infraestructuras. 

Puso como ejemplo otros países -como 

Chile, México o Colombia- en los que 

la compañía ha podido llevar a cabo 

sus proyectos, en buena medida, gra-

cias al empuje de la Administración 
Pública, ya que poseen un marco jurí-

dico más favorecedor y proclive a ello. 

A esto, García de Pablo añadió: «Las 

infraestructuras son el motor de lo que 

necesitamos en la sociedad, son bási-

cas, mueven la economía, el empleo 

sector [...] son fundamentales». 

Mirando al 2023 
Cambiando de tercio y preguntada por 

los proyectos que la Junta de Andalu-

cía tiene en mente para 2023 en este 

ámbito, Carazo expresó: «Lejos de lo 

que pasó en la otra crisis, cuando los 

gobiernos suspendieron los proyectos 

de obra pública, lo cual hemos tenido 
que pagar luego en los años posterio-

res, pensamos invertir más que nun-

ca, no solo en sanidad, educación o po-

lítica social, sino también en infraes-

tructura porque es un motor muy 

importante de la economía. Nos sen-

timos orgullosos de las empresas an-

daluzas que tiran de la economía y el 

empleo en los momentos difíciles […] 

En nuestra comunidad autónoma es-

tamos aumentando empleo mes a 

mes». Estamos invirtiendo en mante-

ner nuestras carreteras, sus estructu-

ras, túneles y puentes, son el patrimo-

nio de los que estamos aquí; además, 

de esta forma se garantiza la seguri-

dad vial. Queremos impulsar las in-

fraestructuras de transporte, [el 2023] 

va a ser el año de la movilidad en an-

daluza», agregó la consejera, que sub-

rayó proyectos de vital importancia 

para mantener comunicada a la región 

como el tren de Cádiz o los metros de 

Málaga y Sevilla. 

Papel femenino 

Por último -y muy en línea con el pro-

pósito del evento, es decir, remarcar 

la importancia cada vez mayor que la 

mujer está teniendo, en general, en el 

mercado laboral y la economía y, en 

particular, en el ámbito de las infraes-

tructuras-, Carazo indicó: «Hay que vi-

sibilizar el trabajo que están desarro-

«La infraestructura es un motor 
muy importante de la economía» 
∑ Carazo aseguró que, a 

diferencia de la crisis 
de 2008, se va a 
invertir en el sector

llando muchas mujeres, es una reali-

dad. Es un sector muy masculino, pero 

está cambiando: ellas representan un 

10 por ciento del sector a nivel nacio-

nal y un 14 por ciento en Andalucía», 

lo que calificó como una buena señal 

de la deriva que estaba de la región en 

este aspecto. Sin ir más lejos, la con-

sejera extrapoló esta situación a su 

propio ambiente de trabajo, donde la 

mujer también posee un peso impor-

tante. Destacó la labor que la mujeres 

realizan en la Junta de Andalucía, en 

concreto, en la Consejería que ella mis-

ma lidera; lo mismo hizo con la labor 

de las funcionarias que trabajan para 

el organismo, la de las ingenieras que 

están presentes en todas y cada una 

de las ocho provincias, así como de las 

mujeres que forman parte del cuerpo 

administrativo y que cada día se es-

meran por hacer funcionar una ma-

quinaria tan compleja como es la Ad-

ministración Pública. Además, tam-

poco quiso dejar de lado el papel, a su 
parecer, también fundamental, que 

juega la mujer en la empresa privada 

y, más en concreto, en el sector de la 

construcción y en el mundo inmobi-

liario. 

Por su parte, García de Pablo se 

mostró de acuerdo y a favor de «dar 

visibilidad porque es una realidad, 

debe estar normalizado». 

FOMENTO, ARTICULACIÓN DEL TERRITORIO Y VIVIENDA

Juan Jesús García de Pablo y Marifrán Carazo  // FOTOS: J. M. SERRANO

Marifrán Carazo 
Consejera de Fomento 

«Hay que visibilizar el 
trabajo que están 
desarrollando muchas 
mujeres, es una realidad» 

Juan Jesús García de Pablo 
Director de Estudios de Azvi 

«Las infraestructuras son 
el motor de lo que 
necesitamos en la 
sociedad, son básicas»
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Concha Yoldi, Rocía Blanco e Isabel Aguilar durante la última mesa de ‘Andalucía en femenino’

M. J. G. 

SEVILLA 

Para poner el broche de oro al acto 

de ‘Andalucía en Femenino’, Isabel 
Aguilar, periodista de la casa ABC y 

maestra de ceremonias para la oca-

sión, dio paso a la última mesa de la 

velada, que contó con la participa-

ción de Rocío Blanco, consejera de 

Empleo, Empresa y Trabajo Autóno-

mo de la Junta de Andalucía, y Con-

cha Yoldi, presidenta de Persán. 

Nada más comenzar, Blanco no 

pudo evitar elogiar a su compañera 

de mesa, a la que considera «un ejem-

plo de mujer empresaria y directiva». 

Luego, continuó haciendo un breve 

análisis de la situación económica 

actual; habló de incertidumbre, des-

concierto y cierta prudencia, pero 

también aseguró: «Aunque vienen 

tiempos difíciles, nuestra labor [la de 

la Administración Pública] es traba-

jar por hacer mejor las cosas». A ello, 

vislumbrando un halo de optimismo, 

agregó que el mercado de trabajo an-

daluz daba claras muestras de gozar 

de «cierta salud»; algo que se mate-

rializada en las cifras que salen cada 

mes, como, según ejemplificó, la ba-

jada de desempleo que se experimen-

tó en el pasado mes de noviembre, 

una situación que contrasta con épo-

cas anteriores y con otras zonas geo-

gráficas. «Somos como un coche que 

va frenando, pero con que crezcamos 
un poco es importante», afirmó, des-

tacando, no solo los datos obtenidos 

en el mundo del empleo, sino tam-

bién en indicadores cruciales para la 

economía como el PIB.  

Centrado más aún el foco, quiso 

insistir en la situación de la mujer, 

que también, dijo, arroja datos posi-

tivos: «En el último año se está pro-

duciendo una revolución silenciosa, 

ya que más de un millón de mujeres 

se han incorporado al mercado labo-

ral en el último año. Hay que tener 

en cuenta que, en 2008, había solo 

375.000 mujeres en el mercado de tra-

bajo andaluz […] y a nivel nacional 

ha pasado una cosa muy parecida 

porque solo una de cada cuatro mu-

jeres en 2008 estaba en el mercado 

laboral». No obstante, también dijo 

que tasas de desempleo siguen sien-

do muy altas, por lo que se hace ne-

cesario «seguir avanzando y traba-

jando una sociedad sin el talento fe-

menino es impensable». 

En consonancia con las palabras 

de la consejera, Yoldi afirmó que «la 

evolución ha sido impresionante». 

Echando la vista atrás y rebuscando 

por los recovecos de su memoria, re-

cordó: «Cuando empecé en Persán 

era la única ejecutiva, ahora el nú-
mero ha crecido, no llega al 50 por 

ciento, pero casi. El comité de direc-

«Una sociedad sin el talento 
femenino es impensable»
∑ Blanco señaló que la 

incorporación de la 
mujer al trabajo es 
cada vez mayor

ción siempre sido paritario sin bus-

carlo, éramos tres hombres y tres mu-

jeres, ahora no lo es pero se acerca 

con cuatro hombres y tres mujeres. 

Ha sido increíble. Estamos en ello, es 

absurdo pensar que el mundo del tra-

bajo puede ser de otra forma». 

Formación profesional 
Por otro lado y centrándose en el ám-

bito de la educación, Yoldi indicó: 

«Hemos intentado muchas veces fo-

mentar la formación profesional dual, 

una manera muy eficiente de inte-

grar la educación y el trabajo. La le-

gislación cambió a finales del año pa-

sado de forma radical, ahora hay al-

ternancia; esto facilitará mucho la 

formación para el empleo, más direc-

ta y eficiente».  

Por su parte y sin moverse de la te-

mática, Blanco expresó: «La forma-

ción profesional dual es competen-
cia de la Consejería de Educación, que 

está haciendo un trabajo fantástico 

porque el presidente hace mucho hin-

capié en ello, es uno de los baluartes 

del organismo». A todo ello, añadió: 

«Nos implicamos en formar a las per-

sonas, en insertarlas en las empresas, 

y, como la Administración Pública no 

puede saber sus necesidades por su 

cuenta, habla con ellas. No podemos 

hacer la formación que nos apetezca, 

tenemos que tener un ejército forma-

do para dar respuesta necesidades. 

Ponemos en marcha formación en 5G, 

en IA, en aeronáutica. Estamos cen-

trándonos en programas formativos 

de una cantidad determinada de ho-

ras, hacemos formación con compro-

miso de contratación». 

EMPLEO, EMPRESA Y TRABAJO AUTÓNOMO

Rocío Blanco 
Consejera de Empleo 

«Más de un millón de 
mujeres se han 
incorporado al mercado 
laboral en el último año» 

Concha Yoldi 
Presidenta de Persán 

«La formación profesional 
dual es una manera muy 
eficiente de integrar la 
educación y el trabajo»

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 6

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 14/12/2022

 España

 12 403 EUR (13,061 USD)

 266,51 cm² (30,0%)

 3531 EUR (3719 USD) 

E
N los últimos tiempos se ha puesto de 

moda en las redes sociales el famoso 

desaparecido, es decir, la alarma por 

el estado de alguna celebridad cuyo 

paradero presuntamente se desconoce. Cosas 

de internet y el ‘clickbait’. La noticia se aliña 

convenientemente con datos sobre los proble-

mas que estaba atravesando el famoso o fa-

mosa en cuestión para aumentar la incerti-
dumbre y disparar las conjeturas. En las últi-

mas semanas ha ocurrido con la cantante 

Amaya Montero y con el actor Juan José Ba-

llesta, y vaya usted a saber si el próximo ele-

gido no será Juan Espadas, en un inesperado 

giro en esta estrategia de explotación del mor-

bo. Hace tanto tiempo que el secretario gene-

ral del PSOE andaluz no comparece ante los 

periodistas que no descarten que la Guardia 

Civil termine distribuyendo una foto suya para 

pedir ayuda a la población: «Juan Espadas, cau-

cásico, 56 años, 1,78 de altura, vestía traje y cor-

bata. Desaparecido desde que Pedro Sánchez 

anunció que iba a modificar el código penal 

para rebajar los delitos de sedición y malver-

sación». 

Espadas ha desaparecido de la escena pú-

blica para evitar referirse ante las cámaras a 

las últimas concesiones de Sánchez a sus so-

cios separatistas. Ayer el PSOE andaluz se pro-

nunció al respecto, pero sin que el secretario 

general hiciese acto de presencia: tras recla-

mar reiteradamente ABC su postura sobre el 

cambio del delito de malversación, la dirección 

del partido envió dos escuetas líneas respal-

dando la acción del Gobierno. Frente al incon-

formismo de otros dirigentes autonómicos, Es-

padas sigue sumiso el sendero que señala Sán-

chez, y lo hace además a escondidas.     

La tibieza de Espadas no solo representa su 

docilidad orgánica, sino también la pérdida 

de influencia del PSOE andaluz, reducido a 

una mera sucursal de la dirección federal. Le-

jos quedan ya los tiempos en los que los socia-

listas andaluces sacaban músculo en los con-

gresos y marcaban el rumbo político del par-
tido. Hace no demasiados años ningún 

secretario general socialista se hubiera atre-

vido a poner en marcha una medida relevan-

te sin conocer la opinión de la dirección anda-

luza. No es necesario ser politólogo para sa-

ber que esa función la asume ahora Podemos, 

ERC y Bildu.  

La pérdida de influencia del PSOE andaluz 

es mala para Andalucía. Para todos, porque la 

insignificancia política se traduce en despre-

cio inversor. Por mucho que la ministra Mo-

rant ‘venda’ que la Agencia Espacial Españo-

la será más rentable que la Expo 92, lo cierto 

es que Andalucía y Sevilla hace tiempo que de-

jaron de ser una prioridad en la acción de go-

bierno socialista. No es de extrañar, porque el 

Gobierno sabe que desde más abajo de Despe-

ñaperros no habrá nadie que levante un telé-

fono para reivindicar los intereses andaluces.

PUNTADAS SIN HILO

 
MANUEL  

CONTRERAS

Desaparecido

La tibieza de Espadas no solo 
representa su docilidad orgánica, 

sino también la pérdida de 
influencia del PSOE andaluz
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R. S.

La Policía detuvo el 28 de no-
viembre a cuatro integrantes de
un grupo criminal que se dedi-
caba a la extorsión en salones de
juego de Sevilla. La banda esta-
ba compuesta por dos hombres y
dos mujeres, que amenazaban a
los gerentes y responsables de
estos negocios. La operación la
han desarrollado los agentes del
área de Juego y Espectáculos
Públicos de la unidad de la Poli-
cía Nacional adscrita a la Junta
de Andalucía, conocida como
Policía Autonómica.

Según informó ayer la Conseje-
ría andaluza de Presidencia, la
intervención policial se inició por
la investigación de una denuncia
interpuesta precisamente por
uno de los detenidos, en la que
denunciaba su entrada, supues-
tamente irregular, a un salón de
juego. Finalmente, este indivi-
duo acabó puesto a disposición
judicial, acusado de ser el princi-

pal promotor de la trama fraudu-
lenta ahora desmontada.

La Junta de Andalucía cuenta
con un registro en virtud del cual
cualquier persona, fundamental-
mente con problemas de adic-
ción al juego, puede solicitar su
inscripción para su control de ac-
ceso a establecimientos de juego.
Y es ahí, precisamente, donde ra-
dica la esencia de la presunta ac-
tuación delictiva de estas cuatro
personas, a las que también se les
imputa su pertenencia a grupo
criminal.

Los detenidos, mediante la
presentación de documentación
personal falsa o perteneciente a
terceros, conseguían el acceso a
estos salones de juego y poste-
riormente amenazaban a los res-
ponsables por permitir la entra-
da a usuarios supuestamente ins-
critos en el registro de personas
con problemas de adicción al jue-
go y exigían el pago de hasta
30.000 euros para no interponer
una denuncia.

La participación premeditada
de los detenidos, el reparto de
funciones entre los mismos o la
ejecución de un plan preconce-
bido mantenido en el tiempo
desde el pasado año, argumen-
tan la imputación de pertenen-

cia a grupo criminal. Además,
varios componentes de esta
banda ya fueron investigados
por otras unidades policiales en
su día por actividades relacio-
nadas con el blanqueo de capi-

tales, fraude y usurpación de es-
tado civil. En todo caso, la in-
vestigación continúa abierta y
no se descarta que el número de
perjudicados aumente en las
próximas semanas.

Golpe policial a la extorsión
en los salones de juego
LaPolicíaAutonómica

detieneacuatropersonas

poramenazara los

gerentesde los locales

Los sospechosos
denunciaban a los
dueños por dejarles
acceder a sus negocios

M. G.

Un salón de juegos de Sevilla.
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3Actualidad provincia Contenido patrocinado

La diputada de Presidencia, Ha-
cienda y Concertación de la Di-
putación de Sevilla, Trinidad Ar-
gota, ha asistido a la gran final
de la tercera edición del concur-
so Bio Restauración, organizado
por Ecovalia, la asociación pro-
fesional española de la produc-
ción ecológica, y que ha acogido,
por tercer año consecutivo, la
Escuela Superior de Hostelería
de Sevilla.

Este concurso, de cocina a ba-
se de productos ecológicos loca-
les, y que Prodetur patrocina a
través de la marca Sabores de la
Provincia de Sevilla, está dirigi-
do tanto a cocineros profesiona-
les como a estudiantes de cocina
o aficionados, y busca la promo-
ción de los valores nutricionales
y beneficios de consumir pro-
ductos ecológicos, así como fo-
mentar su incorporación en la
restauración.

Argota ha destacado la impor-
tancia de participar en este tipo de
eventos, que ponen de manifiesto
la “excelencia” de los productos
ecológicos locales. “Este concurso
contribuye, además, a la promo-
ción de los productos agroalimen-
tarios del territorio, que, en el ca-
so de la provincia de Sevilla, im-
pulsamos a través de la marca Sa-
bores de la Provincia de Sevilla”.

En cuanto a los galardones,
Solomillo y compañía es el plato
que ha otorgado a la madrileña
Silvia Penalva el premio de esta
tercera edición del concurso,
en la categoría de profesional.
En la modalidad de amateur, la
primera posición ha sido para el
granadino José Mateo, con su
receta Tataki de solomillo con

puré de mango. En segunda po-
sición quedó clasificada la sevi-
llana Paqui Valiente, en la cate-
goría amateur, con su plato Fal-
so Nero. En este segundo pues-
to, pero en la modalidad profe-
sional, se situó Antonio Alfaro,
con la receta Solomillo al Car-
bón de Leo.

En la tercera edición de Bio-

restauración han participado as-
pirantes de las ocho provincias
andaluzas y uno nacional, sien-
do nueve (cinco amateur y cua-
tro profesionales) los que llega-
ron a esta gran final celebrada
en Sevilla.

El jurado de la gran final ha es-
tado compuesto por: Natalia
Moragues, farmacéutica y die-

tista-nutricionista; José Miguel
Magín, chef de Hoteles Santos
‘Saray’; Camila Ferraro, chef del
restaurante Sobretablas; Enri-
que Sánchez, chef y presentador
de televisión; Yolanda García,
chef de Gastrociencia y Laura
Robles, copropietaria del grupo
Robles Restaurantes.

APOYOS Y COLABORACIONES

Además de la Diputación de Se-
villa, otras instituciones que han
apoyado este concurso son la
Consejería de Agricultura, Ga-
nadería, Pesca y Desarrollo Sos-
tenible, la Diputación de Cádiz
y la Diputación de Córdoba.

Además, cuenta con la cola-
boración de 28 empresas
agroindustriales andaluzas,
nueve de las cuales son empre-
sas asociadas a la marca Sabo-
res de la Provincia de Sevilla: Los
Huevos de Jaime y Pilares Acei-
te de Autor (Lantejuela); Cam-
po Alcor (El Viso del Alcor);
1948 Óleum (Écija); Carnes
Campos (Pilas); El Mesías (Es-
tepa); El Horno de Vélez (Lebri-
ja), esta última, regentada por
Domi Vélez, Mejor Panadero
del Mundo en los Premios
World Baker 2021, Cortijo El
Puerto (Lora del Río); y BioAl-
verde (Dos Hermanas).

Sevilla acoge la final del III Concurso
de cocina ‘Bio Restauración’

Foto de grupo de los ganadores del III Concurso junto a la diputada Trinidad Argota (segunda por la derecha).

Gastronomía.El concurso, a base de productos ecológicos locales, lo patrocina Prodetur a través

de lamarca ‘Sabores de la Provincia’, dirigido a cocineros profesionales y a estudiantes de cocina
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Reyes Rocha

El objetivo de la mayoría de los
destinos es conseguir un turis-
mo lo más sostenible posible y
llegar a la huella de carbono
cero. En Sevilla, 350 profesio-
nales con responsabilidad en
el sector procedentes de 61
países están reunidos para de-

batir sobre cómo lograr este obje-
tivo en la Conferencia Global que
se celebra en el Palacio de Expo-
siciones y Congresos hasta el pró-
ximo 15 de diciembre y “rebajar
las posibles aristas que el creci-
miento de la industria turística
genera en los territorios”, explica
el director gerente de Sevilla City
Office, Antonio Jiménez.

El presidente del Consejo Ge-
neral del Turismo Sostenible, Lui-
gi Cabrini, recordó que la última
conferencia fue en las Azores y
llega a Sevilla, donde la pande-
mia no dejó que se celebrara en
2020, ahora con la idea de mejo-

rar la sostenibilidad en los desti-
nos “certificados a través de siste-
mas de acreditación propios del
GSTC”. Por su parte, la secretaria
general para el turismo de la Jun-
ta de Andalucía, Yolanda de Agui-
lar Rosell, recordó la importancia
de la sostenibilidad en este sector
como uno de los mayores desafíos
“para su correcto desarrollo eco-
nómico” en un modelo que debe
ser “inclusivo” y donde “prime la
corresponsabilidad”.

Aunque los organizadores son
realistas y saben que la sostenibili-
dad perfecta “no existe”, apuestan
por “dar pasos para minimizarla”.

ElPalacio de

Exposiciones acoge

laConferenciaGlobal

deTurismoSostenible

M. G.

Turistas en el centro de la ciudad.

El turismo sostenible busca
la huella cero en la capital
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SUSANA ALCELAY MADRID 

Con la inflación disparada, y a esca-
sos días de que comience un nuevo 
año, los trabajadores de empresas 
como Navantia, Loterías, Puertos 
del Estado, Paradores, Correos Ex-
prés o Isdefe siguen sin ver refleja-
da en su nómina la subida que como 
empleados públicos tendrían que 
haber percibido este año, del 3,5%. 
Son más de 50.000 los afectados, 
pertenecientes a más de la mitad de 
las firmas estatales. ¿El motivo? Las 
direcciones de las empresas públi-
cas afectadas se limitan a decir que 
Hacienda no les habilita para nego-
ciar con sus comités de empresa las 
condiciones en que se abonará la 
mejora retributiva que les corres-
ponde como parte del entramado 
de la Administración y que la inmen-
sa mayoría de los funcionarios de la 
Administración General del Estado 
ya disfrutan prácticamente en su to-
talidad. 

El pasado mes de septiembre, la 
situación ya llevó al sindicato CSIF 
a remitir una carta al Ministerio de 
Hacienda exigiendo el desbloqueo 
de la negociación salarial para evi-
tar que el problema se enquistara, 
sin ningún éxito a la vista de la si-
tuación. Ahora, la central que diri-
ge Miguel Borra vuelve a exigir a Ha-
cienda que apruebe la orden que per-
mita a todas las empresas públicas 
subir el sueldo a sus trabajadores. 

«Ante una inflación como la ac-
tual, CSIF reclama agilidad para que 
no haya más distinciones en el tiem-
po a la hora de ejecutar estas subi-
das salariales. No puede ser que, a es-
tas alturas, en unas se haya cobrado 
y en otras no porque todas las em-
presas públicas pertenecen a la mis-
ma familia: el Estado», ha denuncia-
do el sindicato.  

Legislación 
Los más de tres millones de emplea-
dos públicos vieron crecer un 2% sus 
sueldos en enero y, además, tienen 
derecho a un 1,5% adicional para 
compensar la pérdida de poder ad-
quisitivo de este año por la escala-
da de la inflación. La mayoría de em-
pleados públicos de la Administra-
ción General del Estado ya habrían 
cobrado en la nómina de noviembre 
los atrasos correspondientes a la su-
bida salarial adicional. La legisla-
ción obliga a las empresas estatales 
a sujetarse a la subida general esta-
blecida en los Presupuestos Gene-
rales del Estado, pero en las empre-
sas públicas esa subida afecta a la 
masa salarial y se puede distribuir 
de forma no lineal en función de los 
acuerdos a los que se lleguen.

Más de 50.000 
trabajadores de 
empresas públicas 
siguen esperando 
la subida del 3,5%

INFLACIÓN
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L
AS de consumo de los
hogares, como conse-
cuencia de los confina-
mientos durante la pan-

demia, generaron una bolsa de
ahorro de aproximadamente
60.000 millones de euros. Fina-
lizados los confinamientos se es-
peraba este ahorro no deseado
se dirigiera hacia el consumo
durante 2021 y 2022, siendo el
principal motor de la recupera-
ción. En su momento más álgido
la tasa de ahorro se disparó has-

ta el 22% . Sorprendentemente
esta previsión no se ha cumpli-
do, ni se espera que se cumpla en
2023. Es la conclusión a la que
llega el Banco de España tras el
análisis de la encuesta elabora-
da por el Banco Central Euro-
peo, Consumer Expectation Sur-
vey, análisis que se recoge en
uno de los recuadros del informe
trimestral del mes de diciembre
del Banco de España, de próxi-
ma publicación. Este hecho ex-
plicaría el error de previsión del
Gobierno y de otros organismos
que esperaban un crecimiento
del PIB español entre el 6 y el 7%
para 2022 ,y que probablemen-
te no supere el 4/4,5%.

La creciente incertidumbre
generada por la guerra de Ucra-
nia, la crisis energética y la per-
sistente inflación habrían deter-

minado que un ahorro ,en prin-
cipio no deseado, se haya con-
vertido en ahorro por precau-
ción destinado a depósitos ban-
carios, activos financieros, acti-
vos reales y reducción de la deu-
da bancaria.

Son varias las explicaciones
que justifican este comporta-
miento segun el Banco de Espa-
ña. De los 60.000 millones de la
bolsa de ahorro el 70% corres-
ponde a las rentas altas, con ma-
yor capacidad de ahorro y me-
nor propensión al consumo. El
30% correspondería a las rentas
medias y bajas, con mayor pro-
pensión al consumo y menor al
ahorro. Tan solo el 15% de los
hogares, fundamentalmente
pertenecientes a clases medias y
bajas, han destinado parte de la
bolsa de ahorro a un mayor con-

sumo de bienes y servicios du-
rante 2021 y 2022.

Otra de las causas es que la in-
flación, que al principio se con-
sideraba transitoria por los ban-
cos centrales y los gobiernos, ha
resultado ser profunda y persis-
tente. La inflación ha afectado
significativamente tanto a la
renta real de los hogares como al
valor de sus depósitos y activos
financieros. Se estima que el im-
pacto sobre la renta real ha sido
del -4,3%. La inflación,el im-
puesto silencioso , se habría co-
mido gran parte del valor de la
renta y de los activos financieros
de los hogares.

La fuerte subida de los tipos
de interés por los bancos cen-
trales ha aumentado la carga fi-
nanciera de los hogares y redu-
cido su capacidad de consumo.

La subida de tipos de interés
continuará durante 2023, aun-
que a menor ritmo e intensi-
dad. Esta semana se reúnen to-
dos los grandes bancos centra-
les y se esperan subidas entre el
0,50% y el 0,75%.

En 2023 tampoco se espera
que la menguada bolsa de aho-
rro impacte en el consumo. Sin
el apoyo del consumo las pers-
pectivas de crecimiento para
2023 no superan el 1%, sin que
pueda descartarse una rece-
sión a lo largo del ejercicio. La
persistencia de la incertidum-
bre geopolítica, la subida de los
tipos de interés y la persisten-
cia de una inflación que aun-
que declinando se mantendrá
todavía alta, hacen prever que
el 2023 será un año de transi-
ción con bajo crecimiento.

LA BOLSA DE AHORRO NO ESTIMULA EL CONSUMO

FERNANDO FACES

Santelmo

Business School

5

Tribuna Económica
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C. Perdigones · A. Lanceta

Los astilleros de Navantia Bahía
de Cádiz –Puerto Real y San Fer-
nando, además de Cádiz sin des-
canso en las reparaciones– están
de enhorabuena en este final de
año con la carga de trabajo que se
confirma para el próximo y veni-
deros. El sector de la industria
naval siempre ha sido esencial
para la economía y el empleo de
la zona, con una tradición histó-
rica que ha perdurado hasta la
actualidad, por lo que los últimos
anuncios y la ratificación de
otros anteriores despejan las in-
cógnitas que siempre rondan en
torno a su futuro y la estabilidad
en el empleo.

Los astilleros gaditanos nunca
han estado exentos de dudas por
las reconversiones, las transfor-
maciones de la compañía y los
momentos en que la escasa o ine-
xistente carga de trabajo dejaba
a los astilleros sin actividad y a
las plantillas bajo mínimos. Pero
ha logrado subsistir, con el em-
puje de sus empleados y sus rei-
vindicaciones, de la industria co-
laboradora y del tejido social y
político, y gracias a la consecu-
ción de encargos para otros paí-
ses –que permiten mostrar las al-
tas capacidades tecnológicas y de
innovación de Navantia–, las po-
sibilidades de las reparaciones
(Cádiz se centra en esta tarea,
aunque San Fernando tiene tam-
bién una sección dedicada a estas
labores, además de las colabora-
ciones de Puerto Real) y ahora el
nuevo campo abierto con las
energías renovables.

Eso sí, sin duda, la Armada re-
sulta un pilar fundamental para
Navantia que la surte de los bu-
ques que necesita para ampliar o
renovar la flota. Al BAM-IS que se
hará en Puerto Real, se suma que
Navantia confirmaba a principios
de este diciembre que los dos bu-
ques hidrográficos para la Arma-
da (y un oceanográfico) incluidos
en los Presupuestos Generales del
Estado, con una dotación inicial
de 40,3 millones de euros, se
construirán en los astilleros de la
Bahía de Cádiz, sin concretar fac-
toría. Si bien San Fernando y
Puerto Real podrían compartir la
tarea para compaginarla con la
carga de trabajo prevista. Los bar-
cos, que tendrán un diseño com-
pletamente nuevo, por lo que tar-
darán en entrar en producción, de
ahí no se haya querido adelantar
fecha de inicio, sustituirán a los
actuales que se construyeron en
los astilleros isleños y que la Ar-
mada tiene en servicio.

SITUACIÓN ENPUERTOREAL

En el Astillero de Puerto Real es-
tán esperando que se cumpla
aquello de “Año Nuevo, vida nue-
va”. Las expectativas para el 2023
son buenas en el dique de la Villa,
pero el 2022 ha sido un año para
olvidar, en el que la falta de carga
de trabajo ha dejado imágenes de
un astillero casi fantasmagórico,
apenas aprovechado para la repa-
ración de algunos cruceros que –
por espacio o capacidad– no te-
nían cabida en el astillero de Cá-
diz. El 2023 sí se afronta con una

amplia cartera de contratos ya fir-
mados o negociados, tanto para la
construcción de buques como pa-
ra el despegue oficial de Navantia
Seanergies.

En el ámbito de la construcción
naval lo más inminente es el
BAM-IS (Buque de Intervención
Subacuática) cuyo primer corte
de chapa está previsto para me-
diados de año. Su construcción
supondrá más de 1,3 millones de
horas de trabajo en la Bahía de
Cádiz, en concreto para los asti-
lleros de Puerto Real que está es-
pecializado en buques de gran ta-
maño. La obra, incluidos los tra-
bajos de ingeniería, van a gene-
rar según las estimaciones unos
1.100 empleos durante tres años
y medio, entre empleo directo,
indirecto e inducido. Casi 160 se-
rán empleados directos de Na-
vantia, unos 300 corresponderán
a industria auxiliar y otros 660 se
generarán en suministradores y
otras empresas. El BAM-IS es,
hasta el momento, el único pro-
yecto en firme que los astilleros

públicos tienen en cartera con el
Gobierno de España.

Del mismo modo, también ha-
brá que esperar, en este caso has-
ta 2025, para que empiecen los
trabajos de construcción de los
tres buques logísticos para la Flo-
ta Auxiliar de la Royal Navy, en los
que Navantia participará dentro
del consorcio Team Resolute. Se
espera que a principios de 2023 se
firme el contrato para que dos
años más tarde comience la cons-
trucción y los tres buques estén
operativos en 2032.

En este caso, la participación de
Navantia será menor, ya que el
Ministerio de Defensa de Reino
Unido ha seleccionado al consor-
cio Team Resolute, que está for-
mado por las empresas de Reino
Unido Harland & Wolff, BMT y
Navantia UK, filial británica de la
compañía española Navantia. El
programa, valorado en 1.600 mi-
llones de libras esterlinas, facilita-
rá a la Royal Navy una capacidad
clave para el aprovisionamiento
de su flota, a partir del diseño bri-

tánico de BMT y con transferencia
de tecnología Astillero 4.0 por
parte de Navantia.

La construcción de los bloques
que conformarán los buques se
realizará en los astilleros de Har-
land & Wolff en Belfast (Irlanda
del Norte) y Appledore (oeste de
Reino Unido), así como en las ins-
talaciones de Navantia en Puerto
Real. La integración de los buques
y sus sistemas tendrá lugar ínte-
gramente en Belfast.

La construcción de buques en el
astillero de Puerto Real se limita a
estos proyectos militares mientras
que no hay nada en el mercado de
buques civiles, que es lo que de-
manda el comité de empresa de
Puerto Real. Los trabajadores afir-
man que hay “oportunidades de
trabajo” en la actualidad, espe-
cialmente en el mercado de los ga-
seros, “no solo porque la guerra
en Ucrania ha supuesto un replan-
teamiento energético, sino por-
que hay un también un plantea-
miento de renovación de los bu-
ques a nivel mundial, y eso hace

suponer un repunte de la cons-
trucción naval”.

Sin embargo, para la empresa
pública “ahora no es un mercado
accesible para nosotros. Tenemos
que mejorar nuestra competitivi-
dad como empresa, como astille-
ros y también potenciar a la indus-
tria colaboradora”. Son palabras
del director de Navantia Seaner-
gies, Javier Herrador.

Las energías verdes sí son para
Navantia una gran oportunidad
de desarrollo industrial, y para
ello se ha creado una línea espe-
cífica en la compañía pública na-
val: Navantia Seanergies. Según
su director, ya se están viendo re-
sultados: “Tenemos cristalizadas
tres oportunidades que nos va a
permitir comenzar la actividad
con carga de trabajo a principios
de 2023. Vamos a tener un año
muy bueno, con unas expectati-
vas de contratación de cerca de
500 millones de euros, que mar-
ca el camino que queremos co-
ger”. Matizó también que, en el
ámbito de la eólica marina, se es-
tán ofertando un número impor-
tante de contratos y “pensamos
que en el próximo año se pueden

concretar algunas de estas opor-
tunidades. Lo que sí hay firmado
son tres contratos de cimentacio-
nes y se están ultimando ofertas
de subestaciones”.

Ya han comenzado los trabajos
para construcción de los dos pri-
meros proyectos americanos de
Navantia, consistentes en módu-
los para soporte de las subesta-
ciones de los parques americanos
Revolution y Ocean Wind. Ade-
más, a principios de 2023 co-
menzará la construcción de una
jacket de subestación para el par-
que de îles d’Yeu et Noirmoutier,
una de las dos anunciadas el pa-
sado mes de junio. Este es el pri-
mer contrato en modalidad EPC
de Navantia Seanergies, donde
se responsabiliza del diseño y la
fabricación de las jackets.

Además, una empresa nórdica
ha encargado a Navantia el diseño
y construcción de una nueva
jacket de subestación para un
campo al este de Inglaterra, un
proyecto que comenzará también
a principios de 2023 y supondrá
250.000 horas de trabajo.

El mercado principal de Navan-
tia Seanergies seguirá siendo el
del norte de Europa, donde se han
dirigido hasta ahora todos los
contratos y donde se tendrán los
que se van a anunciar en próximas
fechas para arrancar el 2023.
También se centrará en nuevos
mercados que irrumpen con fuer-
za como la propia España, los Es-
tados Unidos o Australia, un país
este último en el que la empresa
ya tiene una filial y conoce su in-
dustria. A esto suman oportunida-
des que empiezan a aparecer en
países como Colombia o la India.

El futuro atado

de Navantia

JESÚS MARÍN

Pórticos de los astilleros de Navantia Puerto Real, en una imagen de archivo.

● Los astilleros de la Bahía de Cádiz afrontan el porvenir
con buenas perspectivas ante la confirmación y la previsión
de nuevos encargos de construcción para los próximos años

Millones. Es la dotación incluida
en los Presupuestos para los dos
buques hidrográficos de la Armada
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No hay que hacer caso de las 
evidencias. La eurodiputada griega 

de las mordidas era socialista, 
 sí, pero «de derechas» 

S
I Eva Kaili fuera española, el Gobierno en-

contraría el modo de despenalizar el so-

borno con alguna reforma legal a la car-

ta y las bolsas de billetes que le han re-

quisado se convertirían, como dice Herrera, en 

incentivos a la cooperación diplomática. Llega-
do el caso de que algún tribunal quisquilloso o 

sesgado la condenara quedaría el recurso de in-

dultarla, por supuesto después de haber procla-

mado en voz alta y clara que jamás se le conce-

dería una medida de gracia. La doctrina jurídi-

ca del sanchismo, siempre a la vanguardia, 

defiende la distinción entre una corrupción bue-

na, la propia, y otra mala, la adversaria. Y resul-

ta que la recién detenida vicepresidenta de la 

Eurocámara, capaz de ensalzar los derechos la-

borales en Qatar a cambio de presuntas mordi-

das, fue elegida parlamentaria en la candidatu-

ra del Pasok, que es como en Grecia se llama el 

Partido Socialista. Lo suyo sería un error, un mo-

mento de ofuscación, un mal día, porque es sa-

bido que la izquierda jamás se corrompe por mu-

cho que digan algunos jueces fascistas, como 

esos que se han atrevido a condenar a Cristina 

Kirchner en Argentina provocando la indigna-

da solidaridad de Podemos y la afectuosa visita 

de Yolanda Díaz. 

Sostiene Belmonte, nuestra Rosa prístina (Um-

berto Eco), que Kaili se beneficia por su aparien-

cia atractiva de una cierta benevolencia moral 

de raíz machista. Es indudable que le favorece 

su excelente pinta, lo que se dice un bellezón si 

tal expresión aún no está prohibida, pero esa co-

rriente de simpatía cuenta con el factor añadi-

do de su filiación política. Aun así, y dado que el 

billetaje encontrado en su poder y el de su fami-

lia constituye una poderosa evidencia, o al me-

nos un indicio capaz de poner en alerta incluso 

a la muy distraída Policía belga, el progresismo 

de guardia ha concluido que se trata de una «so-

cialista de derechas», estupefaciente sintagma 

recogido en un reciente despacho de agencia. De 
la agencia oficial española Efe, por más señas. 

Socialista de derechas, como Alfonso Guerra, 

Nico Redondo, Leguina o Corcuera. O como Page, 

al que en Moncloa empiezan a ver trabajando 

por su propia carrera de sucesor en la reserva. 

Etiquetada de esa manera, la acusación con-

tra la diputada de pestañas (y manos) largas ad-

quiere mucha más coherencia: se trata de una 

conservadora disfrazada, una polizona neolibe-

ral infiltrada en las impolutas filas de la social-

democracia. De ahí que el flamante presidente 

de la Internacional Socialista, un tal Sánchez, 

no haya considerado necesario dignarse a pro-

nunciar sobre el asunto una sola palabra. Será 

muy guapa pero ha resultado una auténtica fa-

cha, un personaje venal por antonomasia, de na-

turaleza ontológicamente propicia al abuso de 

confianza. La superioridad ética de la causa pro-

gresista queda sana y salva. No hace falta reha-

bilitarla por la puerta falsa como a cualquier di-

rigente de Esquerra Republicana.

IGNACIO  
CAMACHO

La infiltrada

UNA RAYA EN EL AGUA

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice


	INDICE
	ASOCIADOS CES
	El complemento de maternidad subira un 10% mas que la pension en 2024 y 2025...
	El alcalde contesta que si se esta ejecutando el presupuesto...
	La Mesa del Turismo pide un Perte y la eliminacion de mascarillas en vuelos...
	Bio Restauracion...
	Jornada inversion...
	El hecho es que la realidad no se resigna a abandonarnos en nuestra ensonacion cibernetica...

	ACTUALIDAD ECONOMICA DE SEVILLA
	Juan Espadas pierde las primarias del PSOE para las municipales...
	La Junta aprueba los planes turusticos de Sevilla, Marbella y Dos Hermanas...
	La Junta pide ampliar el Bellas Artes ante la dificultad del proyecto del Louvre sevillano...
	La Junta cuestiona que el Bellas Artes pueda mudarse al Rectorado...
	Sanz ofrece a Munoz hasta seis acuerdos irrechazables para pactar el presupuesto de 2023...
	El presupuesto del Alcazar para 2023 aumenta mas de un 30%...
	La Junta analiza con los alcaldes afectados el futuro corredor que unira la AP-4 y la A-92...
	El tranvia avanza en San Francisco Javier pero se bloquea en el tunel...
	Urbanismo salva de la piqueta dos retablos ceramicos de gran valor...
	La Gerencia de Urbanismo resuelve 2.500 incidencias en todos los barrios en 2022...
	Se duplica la cuota de merluza sur pero se recortan los dias de pesca...
	El fondo ingles Ultramar ofrece 132 millones por el grupo Abengoa...
	Dos ofertas compiten con Urbas en la puja por los activos de la liquidada Abengoa...
	El PSOE andaluz rompe su silencio para apoyar la reforma del delito...
	El ingreso de Grinan en prision pende de una aclaracion del Supremo...
	Cuatro consejeras andaluzas ante la coyuntura economica...
	Desaparecido...
	Golpe policial a la extorsion en los salones de juego...
	Bio Restauracion...
	El turismo sostenible busca la huella cero en la capital...

	MAS NOTICIAS EMPRESARIALES
	Mas de 50.000 trabajadores de empresas publicas siguen esperando la subida del 3,5%...
	BOLSA DE AHORRO NO ESTIMULA EL CONSUMO...
	El futuro atado de Navantia...
	La infiltrada...


